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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Полку безработных
прибыло

ВКУРГАНСКОЙ области
растёт напряжённость на

рынке труда и увеличивается
число безработных. По сравне%
нию с аналогичным периодом

2014 года в службе занятости ре%
гиона оказалось зарегистрирова%
но на 637 человек больше, сооб%
щили журналистам в Курганста%
те. Сейчас их 7 тысяч 608 чело%
век. Число нигде не занятых кур%
ганцев составляет 1,8% от эко%
номически активного населения
(418,3 тысячи человек). Не%
учтённый уровень безработицы
может быть значительно выше.
При этом в Курганской области
сохраняется самая низкая сред%
няя заработная плата в Ураль%
ском федеральном округе: сей%
час она достигла 20 тысяч 411
рублей.

Когда у власти 
болтуны

ВПОДМОСКОВНОМ Вос%
кресенске закрыли очередное

градообразующее предприятие:
на торги выставлен завод «Вос%
кресенскцемент». О проведении
аукциона объявило владеющее
предприятием ОАО «Лафарж
Цемент». У этого решения есть
предыстория. 29 мая 2013 года
завод посетил тогда ещё врио гу%
бернатора А. Воробьёв. Он под%
черкнул, что цементному заводу
необходима модернизация. Глава
региона также отметил, что

«градообразующее предприятие
испытывает трудности», а горо%
ду угрожает безработица. Отме%
тил, но не сделал ровным счётом
ничего. И вот «угроза» становит%
ся реальным фактом. 

В спор вмешался 
пожар

ВСОЧИ сгорел аварийный
дом. Как сообщили журнали%

стам в пресс%службе мэрии горо%
да%курорта, пожарные расчёты
боролись с огнём более двух с
половиной часов, быстро спра%
виться не удавалось: пылали

старые деревянные перекрытия.
К счастью, обошлось без жертв.
Многоквартирный дом признан
аварийным ещё в 2005 году. Все%
го в нём было прописано 26 се%
мей. Большинство из них пересе%
лили ещё в прошлом году, однако
девять семей отказались переез%
жать в предоставленные кварти%
ры из%за того, что им предлагали
меньшую жилплощадь. На мо%
мент ЧП они продолжали про%
живать в аварийном здании.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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На торгашей управы нет

М ЕДАЛИ в честь 70летия Победы, кото
рые накануне 9 Мая от имени президента
В. Путина вручал в Петрозаводске участ

никам Великой Отечественной войны глава Каре
лии А. Худилайнен, ветераны Николай Бакинов и
Владимир Дмецов в знак протеста вернули влас
тям республики, оставив их на столе секретаря в
вестибюле здания местного правительства.

Пойти на такой шаг их вынудило бездействие
чиновников, к которым они не раз обращались с
просьбой решить их проблему. Дело в том, что
жильцы дома по улице Невского, 30, до сих пор
безуспешно пытаются добиться исполнения дати
рованного аж сентябрём 2013 года судебного ре
шения о сносе торговой пристройки, которая рас
положена как раз под окнами квартир, где живут
ветераны. Материалы, которыми покрыта крыша
пристройки, находящаяся от окон на расстоянии
вытянутой руки, источают едкий запах.

— Мы просто задыхаемся, это не жизнь! — рас
сказывают ветераны, объясняя свой поступок. 

Летом крыша нагревается, как сковорода, а зи
мой сугробы на ней закрывают окно от уличного
света, квартиру не проветрить, а у одного из ста
рых солдат жена — инвалидколясочник, которая
не выходит из дома. 

Жильцы писали жалобы, объявляли голодовки,
тормошили правительство через газету, направля
ли обращения главе республики и президенту
страны.

— Ответов нет, нас не слышат, — негодует 
В. Дмецов. — Худилайнен два года назад взял снос
пристройки под личный контроль, но она остаёт
ся на месте. И никто не может заставить хозяев
магазина исполнить решение суда.

И ещё одна деталь, ярко высвечивающая повад
ки нынешней буржуазной власти. После того как
старые солдаты в здании правительства положили
медали на стол, был вызван наряд вневедомствен
ной охраны. Дескать, если что, мигом успокоим.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта stolica.onego.ru

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»
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●● прогнозы

ЧТОБЫ ПОДТВЕРДИТЬ,
как хорошо живут при 
В. Путине его подданные,

Росстат, прекрасно владеющий
искусством счёта, объявил, что
средняя продолжительность
жизни в РФ достигла 71 года.
Рост такого показателя даёт воз
можность любителям сольного
пения распевать гимны Путину
на мотив «Боже, храни короле
ву!» Однако прозорливый мин
фин смотрел дальше и глубже.

Ещё в начале 1990х Егор Гай
дар и его министры солидно ве
щали: чтобы в нашей стране по
бедили ценности «мировой (ка
питалистической. — В.Т.) циви
лизации», необходимо полное
вымирание фронтовиков и про
чих пенсионеров. Кстати, уста
новка на истребление или на со
здание условий для истребления
части населения по этническо
му, религиозному, демографиче
скому или иному конкретному
признаку называется вроде бы
геноцидом. В мае 1999 года
большинство депутатов Государ
ственной думы РФ (237 человек,
или 54,9% от общего числа дум
ских мандатов, или более 70%
парламентариев, участвовавших
в голосовании) проголосовали
за обвинение Ельцина, полити
ческого покровителя разруши
телей, в геноциде.

Нынешние вельможные оби
татели Кремля и «Белого дома»
являются достойными наслед
никами и усердными продолжа
телями дела Ельцина. Только те
перь, по их мнению, подлежат
секвестрованию (на профессио
нальном языке финансистов это
слово означает сокращение, уре
зание) не только пенсионеры.
На днях российский минфин
внёс в правительство РФ доку
мент стратегического характера
под кодовым названием «Опти
мизация сети и численности ра
ботников государственных и му
ниципальных учреждений». Ес
ли ктото подумает, что речь
идёт о сокращении штатов госу
дарственных чиновников, то се
рьёзно ошибётся: за 23 года рес
таврации капитализма их стало
вдвое больше, чем было даже не
в РСФСР, а во всём Советском
Союзе. На опору режима поку

шаться никто не собирается. Ди
ректива минфина нацелена на
сокращение числа школ, вузов,
больниц, театров, библиотек,
музеев и других социальных уч
реждений. Наследники и про
должатели Ельцина объявляют
«лишними людьми» так называ
емых бюджетников.

То, что до сих пор делалось в
основном втихомолку, теперь
приобретает характер политиче
ского курса путинскомедведев
ского тандема. По данным Счёт
ной палаты РФ, четырёхлетний
эксперимент по «оптимизации»
здравоохранения привёл к со
кращению в стране числа боль
ниц на 11%, а поликлиник — на
7%. Результат налицо: в про
шлом году на 3,7% увеличилось
число умерших в стационарах. В
то же время в соответствии с го
сударственным курсом, реализу
емым в социальной сфере, за год
объём медицинских платных ус
луг вырос почти на 25%.

Совершенно ясно, что такие
меры направлены на сокраще
ние медицинского обслужива
ния нищих, бедных и кандида
тов в бедные. А они, по данным
Института социологии РАН, в
сумме составляют примерно
60% граждан РФ. Это — рабочие
средней и низкой квалифика
ции, значительная часть пенси
онеров и специалистов, занятых
в образовании, здравоохране
нии и культуре. Минфин РФ,
разработавший новую програм
му социального геноцида, не
скрывает, что её первыми жерт
вами будут социально не защи
щённые слои населения. Для
них предлагается даже выделить
специальные койки в больни
цах, превратив их в особое ме
дицинское гетто, которое будет
отделено от пациентов платной
медицины. 

Впрочем, перспектива таких
гетто тоже печальная, так как
минфиновский «новый поря
док» рассчитан на сокращение
стационаров. Примечательно,
что думцы, считающие, что все
социальные проблемы надо ре
шать в обнимку с правительст
вом, не будут оппонентами мин
фина. Председатель Комитета
Госдумы по здравоохранению 

С. Калашников (фракция
ЛДПР) уже заявил, что считает
идею «снизить уровень госпита
лизации… разумной».

Наряду с курсом на рост вы
мирания населения минфин,
плывущий, как известно, в
кремлёвском кильватере, пред
лагает не только создать условия
для ускоренного истребления
россиян, но и стимулировать де
градацию личности остающихся
жить. На этом направлении в
результате деятельности руково
дителей минобрнауки А. Фур
сенко и Д. Ливанова и их по
дельников уже можно говорить о
серьёзных достижениях «опти
мизации». Если в 2000 году (на
чало первого президентства 
В. Путина) работники образова
ния составляли 9,3% занятого
населения, то в 2013 году (более
поздних данных Росстата нет) их
доля снизилась до 8,2%.

Путинское безвременье озна
меновалось закрытием почти 
10 тысяч средних общеобразова
тельных школ. Это значит, что
по сравнению с 2000 годом их
сокращение достигло 26%. Ко
личество школ, дающих так на
зываемое основное образование
(9 классов), за это время умень
шилось в 1,6 раза. Что касается
начальных школ, работающих в
небольших деревнях и посёлках,
то сейчас сохранилась только
одна из каждых 10, работавших в
стартовый год первого прези
дентства Путина. Учителей же
сокращают независимо от того,
что увеличивается численность
учащихся. За три последних года
она выросла на 625 тысяч учени
ков, но школа за это время недо
считалась 20 тысяч учителей.

Государственная образова
тельная политика ведёт к тому,
что общеобразовательной школе
становятся не нужны прежде
всего учителя, закладывающие
фундамент естественнонауч
ной культуры молодого поколе
ния. За три последних года шко
ла избавилась от 5,2% учителей
математики, 7% учителей физи
ки, 8% — химии. Впрочем, за это
же время был сокращён каждый
двадцатый учитель русского
языка и литературы. Зато в шко
лу пришла армия лиц, несущих
юношеству основы религии. Что
ж, невежество — оружие тоже
классовое, оно явно мешает осо
знанию коренных интересов
пролетариата.

Вывод ясен: власть проводит
курс на вымирание страны и не
вежество народа, чтобы меньше
шатался стул, на который она
взгромоздилась. Чтобы изме
нить этот курс, менять надо
строй.

Виктор ТРУШКОВ.

Директива минфина: 
население — пропалывать

Образцовый капиталистический город Москва убе�
дительно продемонстрировал, как надо защищать
классовые интересы крупной буржуазии. Во имя стра�
тегических целей за полгода сокращены 8,3 тысячи ме�
дицинских работников. Высоко оценивая столичный
эксперимент в здравоохранении, минфин РФ настойчи�
во рекомендует Кремлю и «Белому дому» распростра�
нить его на все сферы, в которых трудятся так называе�
мые бюджетники. Ведомство А. Силуанова проявило
воистину государственный подход, но не забудем, что
государство в нынешней России буржуазное и обслу�
живает интересы класса капиталистов.

Все на маёвку!
ЦК и МГК КПРФ и ряд общественных

организаций и движений 1 мая проведут
шествие и митинг, посвящённые Дню
международной солидарности трудящих%
ся, — с требованием отставки либераль%
ного правительства Д.А. Медведева и со%
здания коалиционного Правительства на%
родного доверия.

Сбор участников — в 11.00 на Калужской
площади (ст. м. «Октябрьская») с построени�
ем колонны по ул. Б. Якиманка от площади 
до 1�го Спасо�Наливковского переулка.

Начало движения — в 11.30.

Форум

Не померкнет слава 
городов�героев

24 АПРЕЛЯ в Большом
зале Московской кон
серватории имени

П.И. Чайковского прошёл
концерт, на котором присутст
вовали Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов, его
заместители Иван Мельников,
Владимир Кашин, Дмитрий
Новиков, Валерий Рашкин,
секретари ЦК, МГК КПРФ,
региональных отделений пар
тии, делегаты городовгероев,
представители общественных
организаций и движений,
активисты КПРФ и их сто
ронники. В концерте приняли
участие великолепные испол
нители, лауреаты международ
ных и российских конкурсов,
народные артисты СССР и
России, хор мальчиков хорово
го училища имени А.В. Свеш
никова. Особенно запоминаю
щимся моментом стала цере
мония вноса Знамени Победы.
Люди аплодировали стоя, ког
да группа суворовцев с леген
дарным знаменем парадным
строевым шагом вошла в зал.

Утром 25 апреля все участ
ники форума городовгероев
пришли к главной площади
страны, чтобы возложить цве
ты к могиле Неизвестного сол
дата и стелам городовгероев у
Кремлёвской стены, памятни
ку маршала Г.К. Жукова. Мно
гочисленную колонну возгла
вили руководители Коммунис
тической партии Российской
Федерации.

Ровно в 12.00 в Колонном
зале Дома союзов торжествен
но открылся первый форум го
родовгероев, городов воин
ской и трудовой славы, на ко
тором присутствовали делега
ции 12 городовгероев России
и городакрепости Бреста. 

Под музыку военного марша
и аплодисменты курсанты су
воровского училища внесли в
Колонный зал Знамя Победы,
знамёна КПРФ и ЛКСМ, про
звучал Гимн Советского Сою
за. Открывая форум, с привет
ственным словом к собрав
шимся обратился Председа
тель ЦК КПРФ Геннадий Зю
ганов:

— Дорогие товарищи, дру
зья, мои соотечественники!
Глубоко символично, что
Красное Знамя Октября —
Знамя Победы над повержен
ным рейхстагом было водру
жено 1 мая 1945 года, в День
международной солидарности
трудящихся. Ибо солидарность

всегда была и остаётся глав
ным оружием народа в защите
своих интересов и прав. Побе
да — это прежде всего победа
Красной Армии, это победа
советского социалистического
строя, это победа советского
народа, которым руководила
Коммунистическая партия во
главе с Генералиссимусом И.В.
Сталиным!

Продолжая своё выступле
ние, Г.А. Зюганов напомнил
уроки истории, которые акту
альны в наши дни, когда «аме
риканский глобализм пытается
навязать свои порядки силой
оружия, лжи и предательства»,
когда идёт война у границ Рос
сии, «на славянских землях, на

дорогой нам всем Украине».
Руководитель КПРФ призвал
обязательно усвоить эти уроки,
подчеркнув при этом, что «мы
— народ Победы», и указав на
пророческие слова Сталина,
произнесённые им за 10 лет до
начала Великой Отечественной
войны, в феврале 1931 года:
«Нас били за отсталость эконо
мическую, за отсталость воен
ную, за отсталость аграрную.
Или мы в считанные годы про
бежим тот путь, который Евро
па прошла за 50—100 лет, или
нас сомнут». И это было сказа
но тогда, «когда коричневой
коростой фашизма покрылось
уже всё тело Европы».

— И мы сумели тогда за де

сять лет создать суперкласс
ную промышленность, вели
колепную технику, а затем по
бедили в мае 45го, — отметил
лидер коммунистов. — Когда
допрашивали фашистских ге
нералов, они признались, что
проиграли войну не только
Красной Армии, но и совет
скому учителю, сумевшему
подготовить прекрасную плея
ду талантливых командиров,
храбрых и очень грамотных
солдат... На любом самом суро
вом суде истории только за то,
что мы победили в мае 45го,
первыми прорвались в космос
и создали ракетноядерный
щит, который бережёт планету
от войны уже более 50 лет, нам

поставят величественный,
прекрасный памятник.

— Я не сомневаюсь, — выра
зил уверенность, завершая своё
выступление, лидер КПРФ, —
наши новые победы будет осве
щать май 45го… Этот путь ука
зали нам великая Советская
Страна, наша Великая Победа,
наши отцы и деды — победите
ли. И мы будем уверенно идти
этим курсом! Да здравствует на
ша Победа! Да здравствует на
родпобедитель! Да здравствует
великая Советская держава, ко
торая обязательно будет восста
новлена! Слава Коммунистиче
ской партии — победительнице!

Во время форума были на
граждены памятной медалью
ЦК КПРФ «70 лет Великой
Победы» участники Великой
Отечественной войны, ветера
ны армии, участники воору
жённых конфликтов, предста
вители патриотических движе
ний из разных регионов стра
ны, а также активисты народ
ного сопротивления Новорос
сии, в том числе первый глава
Луганской народной респуб
лики В. Болотов.

Затем выступили представи
тели городовгероев. От Моск
вы и Одессы к участникам фо
рума обратился член ЦК
КПРФ, народный артист
РСФСР, первый вицеспикер
Московской городской думы
Н.Н. Губенко. Родившийся в
самом начале войны в одес
ских катакомбах и потерявший
в той войне своих родителей,
он напомнил слова из леген
дарной песни:

…И врагу никогда 
не добиться,

Чтоб склонилась твоя 
голова,

Дорогая моя столица,
Золотая моя Москва!

От имени городагероя Ста
линграда выступила участница
войны, председатель Совета ве
теранов 95й гвардейской стрел
ковой дивизии Мария Рохлина.
Она заверила собравшихся в
том, что её город жив, несмотря
на отсутствие его названия на
карте. Рассказала о том, что,
сражаясь в окопах Сталинграда
— на последнем кусочке нашей
земли на берегу Волги, бойцы
были уверены в победе. Сегодня
за возвращение городу на Волге
его советского названия собра
но около 100 миллионов подпи
сей представителей многих
стран мира. Ветеран войны при
звала всех активно бороться за
восстановление исторической
справедливости. 

От лица городагероя Ленин
града, выдержавшего почти
900дневную блокаду, но не
сдавшегося врагу, выступила
Галина Балина, директор Музея
В.И. Ленина, что очень симво
лично. Выступил генераллей
тенант Виктор Соболев, пред
ставляющий Владикавказ, на
подступах к которому были ос
тановлены фашисты, рвавшие
ся к бакинской нефти. Он осо
бо отметил выдающуюся роль
Коммунистической партии в
Победе и величайшую заслугу
перед Отечеством её руководи
теля — И.В. Сталина, которому
были беззаветно преданы все
советские люди.

Принято единогласно обра
щение участников форума, в
котором наряду с поздравлени
ями с красным Первомаем и
70летием Великой Победы со
держатся требования прекра
тить политические репрессии
на Украине, признать незави
симость Донецкой и Луганской
народных республик и призы
вы покончить с антисоветиз
мом и русофобией в России, его
зачитал второй секретарь ЦК
ЛКСМ РФ Владимир Исаков.

Во время форума все его уча
стники имели возможность на
сладиться отличной концерт
ной программой, которая
включала лучшие песни воен
ных лет, песни об армии и рус
ские народные песни. Их ис
полнил Ансамбль песни и пля
ски Российской Армии имени
Александрова, руководителям
которого были также вручены
памятные медали ЦК КПРФ
«70 лет Великой Победы». За
вершился форум исполнением
знаменитого марша «Проща
ние славянки», слова которого
повторял весь зал, представ
лявший нашу огромную Со
ветскую державу.

Людмила ВОЗНЕСЕНСКАЯ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Курьер новостей

Накануне 70�летия Великой Победы
Советского Союза над фашистской Гер�
манией в Москве на свой первый форум,
организованный КПРФ, собрались пред�
ставители городов�героев, городов во�
инской и трудовой славы России.
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Трагедия в Непале

Наши династии

Число жертв
может возрасти

ЧИСЛО погибших в результате мощнейшего
землетрясения в Непале, эпицентр которого
находился в 80 километрах от столицы коро#

левства — г. Катманду, превысило 3200 человек и,
очевидно, будет расти. Около 7000 получили ране#
ния. Сообщается о десятках жертв в соседних Ин#
дии и Китае. Полностью оценить масштаб послед#
ствий стихийного бедствия пока невозможно. По
мнению специалистов, под массивными обвалами
могут быть погребены целые деревни.

Целые кварталы Катманду и других городов
страны превратились в руины. Подземные толчки
обрушили жилые дома и административные зда#
ния, на дорогах образовались трещины и прова#
лы, повреждена взлётно#посадочная полоса сто#
личного аэропорта. Во многих районах нарушена
телефонная связь, прервано электроснабжение,
не хватает лекарств, воды и продуктов питания. 

Стихия сровняла с землёй исторические мону#
менты и старинные храмы. В Катманду рухнула
знаменитая башня Дхарахара, входившая в спи#
сок архитектурного наследия ЮНЕСКО.

Тысячи непальцев, лишившись домов или опа#

саясь вернуться в них из#за продолжающихся
сильных подземных толчков, оказались под от#
крытым небом. В клиниках не хватает мест для ра#
неных. В Катманду хирурги оперируют в палат#
ках, установленных на территории медучилища.
Непал испытывает острый дефицит медикамен#
тов и медперсонала.

Кроме того, землетрясение магнитудой 7,8
балла по шкале Рихтера, ставшее для страны са#
мым разрушительным за последние 80 лет,
спровоцировало сход лавин на высочайшей
вершине мира — горе Эверест. 22 альпиниста
погибли, сотни пропали без вести.

В Непал направляются отряды спасателей и
гуманитарная помощь из разных стран мира, в
том числе из России. По данным Группы ООН по
оценке и координации реагирования на чрезвы#
чайные ситуации, от удара стихии в Непале пост#
радали в общей сложности 6,6 миллиона чело#
век, число жертв может достичь 8 тысяч.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

И ЧТОБЫ НАПОМНИТЬ
ОБ ЭТОМ, два депутата
фракции КПРФ, Сергей

Мамаев и Виктор Гончаров,
поднялись на трибуну Госдумы
РФ со Знаменем Победы. Это
было последнее перед Перво#
маем заседание российского
парламента.

С.П. Мамаев напомнил, что
через несколько дней почти вся
Россия отметит 70#летие Вели#
кой Победы над фашизмом. А
почему «почти»? Да потому, что
и в России находятся почитате#
ли фашистов и их пособников.
27 июня 2014 года в Кировской
области, где губернатором явля#
ется известный правый Никита
Белых, был открыт памятник
латышским эсэсовцам и чинам
вспомогательных полицейских
батальонов, которые истребля#
ли мирное население Белорус#
сии, Псковщины, Тверской,
Смоленской, Новгородской и
Ленинградской областей. Их
руками загублены 330 тысяч со#
ветских военнопленных, 313
тысяч мирных жителей, в том
числе 39835 детей. 

К памятнику эсэсовцам с ли#
цемерной надписью «Гражда#
нам Латвийской республики —
жертвам коммунистического
режима» губернатор Белых лич#
но возлагал цветы. Эти «жерт#
вы» отбывали в вятских лагерях
сроки за военные преступле#
ния. У губернатора нашлись
средства, чтобы установить так#
же памятные знаки венгерским
и немецко#фашистским захват#
чикам, а памятники советским
воинам находятся в плачевном
состоянии.

В городе Кирове памятник
маршалу Коневу был осквер#
нён нацистской символикой,
обстрелян из пневматического
оружия клуб ветеранов, про#
шли шествия нацистов в под#
держку действий бандеровцев
из «Правого сектора» против
русского населения ДНР и
ЛНР, в поддержку уничтоже#
ния «правосеками» памятни#
ков советской эпохи.

С парламентской трибуны де#
путат обратился к президенту
В.В. Путину с призывом законо#
дательно запретить глумление
над памятниками советской ис#
тории, принять решительные
меры против реабилитации фа#
шизма, установить статус Зна#
мени Победы равным статусу
государственного флага.

Призыв товарища поддержал
депутат В.И. Гончаров. Он рас#
сказал о массовых акциях, по#
свящённых Знамени Победы на
Ставрополье, о том, как встре#
чают юбилей коммунисты края.
Стотысячным тиражом выпус#
тили коммунисты репринтный
номер «Правды» от 10 мая 1945
года с мудрыми словами товари#
ща Сталина: «Три года назад
Гитлер всенародно заявил, что в
его задачу входят расчленение
Советского Союза и отрыв от
него Кавказа, Украины, При#
балтики и других областей. Он
прямо заявил: мы уничтожим
Россию, чтобы она больше ни#
когда не смогла подняться».

Однако, как мы видим, враги

России не изменили своих пла#
нов. И только мощная консоли#
дация народа может противосто#
ять сегодня внешней агрессии.

«С алым знаменем в руках на#
ши деды и прадеды поднимались
в атаку, чтобы одержать победу
над врагом. И сегодня эта святы#
ня умножает нашу силу и веру в
справедливость, в торжество веч#
ных ценностей, в право на жизнь
и свободу. Родина у нас одна! По#
беда на всех одна! И Знамя Побе#
ды — наш символ — одно на ве#
ка!» — с этими словами депутат
передал копию Знамени Победы
руководству Госдумы. 

Но память у думского боль#
шинства оказалась сверхкорот#
кой. Буквально через считанные
минуты, при обсуждении закона
об амнистии, коммунисты так и
не смогли убедить эту публику,
что отмечается не безымянная
«Победа» а «Победа советского
народа». Говорят, что у любой по#

беды много отцов, а поражение
всегда сирота. Но думцы, вопре#
ки здравому смыслу, сделали си#
ротой нашу Победу. Слово «со#
ветский» ненавистно думскому
большинству не меньше, чем их
собратьям в киевской Раде…

Зато долгим оказался тот са#
мый ящик, куда правительство
прячет важные документы. При
обсуждении ратификации Дого#
вора между Россией и Китаем
по поставке природного газа в
Китай по «восточному маршру#
ту» депутат нашей фракции Л.И.
Калашников сообщил, что ки#
тайцы ратифицировали договор
и выполнили все процедуры в
течение месяца. А наше прави#
тельство всё затягивает процеду#
ры, и если протянет ещё две не#
дели, то договор придётся за#
ключать заново. А такое, кстати,
уже случалось, и договоры о
нефтяных маршрутах приходи#
лось перезаключать.

Впрочем, в отношении про#
волочек Дума никак не уступа#
ет правительству: уже месяца
три, если не больше, кочует из
повестки в повестку и никак не
дождётся рассмотрения пакет
важнейших законов об образо#
вании, по которым должен вы#
ступать наш депутат О.Н. Смо�
лин. И опять до него не дошла
очередь.

Но хотя бы дошла очередь
до закона о запрете на вы#
ращивание и разведение 
ГМ#растений и ГМ#живот#
ных. Закон, наверное, пра#
вильный, но запоздавший. 

И об этом рассказал депутат
В.Н. Федоткин. В трёх соседних
деревнях стали слишком часто
болеть люди. Начали искать при#
чину и узнали, что поблизости
есть два поля, на которых выра#

щивают ГМ#кукурузу, она#то и
дала такой «побочный эффект».

А депутат Н.В. Коломейцев
указал на принципиально не ре#
шаемые предлагаемым законом
задачи. Наше семеноводство
полностью уничтожено либе#
ральными «реформами», а раз#
личить поставляемые из#за ру#
бежа семена ГМ и не ГМ крайне
сложно. А ведь у нас были в сис#
теме сельскохозяйственной ака#
демии великолепные семено#
водческие селекционные стан#
ции, которые создавали райони#
рованные сорта. Эти станции
окончательно добивают, пере#
дав их чиновникам пресловуто#
го ФАНО, слабо разбирающим#
ся в сельском хозяйстве. 

Коллегу поддержал депутат
М.М. Заполев. Он попросил
разработчиков закона пояснить,
почему они считают, что закупа#
емые на Западе семена будут хо#
рошо расти у нас. Ведь райони#
рование — важнейший вопрос,
семена должны создаваться под
«свой» климат.

И снова взял слово депутат
В.Н. Федоткин и, что называет#
ся, посмотрел в корень. Какими
бы карами ни грозил закон за
производство и разведение 
ГМ#продукции, но в России

сейчас — законы капитализма.
Капитал при 300% прибыли го#
тов на любое преступление, да#
же под страхом виселицы. А
ГМ#продукция даёт до 1000%
прибыли — какой закон её за#
претит? Тем более что идёт обни#
щание честных производителей.

Депутат привёл пример фер#
мера, который к нему обращал#
ся. Фермер в прошлом году в че#
тыре раза увеличил производст#
во зерна и остался в убытке. Воз#
росла цена техники, запчастей,
ГСМ. И как бы он ни старался,
применение ГМО, способству#
ющих большим урожаям при
минимуме затрат, но при этом
медленно убивающих людей,
даёт огромные преимущества
конкурентам. 

И не о ГМО закон нужен, а о
торговле закон, который подго#
товила фракция КПРФ и рас#
смотрение которого постоянно
откладывает Дума. Не 8% от ко#
нечной цены своей продукции
должен получать крестьянин, а
50% как минимум. Только тогда
крестьянский труд будет при#
быльным и привлекательным.

«Поэтому главный вопрос
здесь всё#таки финансово#эко#
номический, а всё остальное, как
и этот закон, может играть в луч#
шем случае лишь вспомогатель#
ную роль. К сожалению — под#
чёркиваю! — он не сработает,
этот закон», — заключил депутат.

Не понять так ясно и просто
изложенные доводы было не#
возможно, но думское боль#
шинство дружно проголосовало
за закон и посчитало свой долг
исполненным.

Как говорится, прокукарека#
ли, а там хоть не рассветай.

Александр ТРУБИЦЫН.

Что значит слово «рейхстаг»? Так назывался
немецкий парламент в Веймарской республи�
ке, а потом и в третьем рейхе. А когда над купо�
лом рейхстага взвилось Знамя Победы? 1 мая
1945 года. А поднимались с ним на купол не�
мецкого парламента два красноармейца — Ми�
хаил Егоров и Мелитон Кантария.

Чтобы
помнили

П РАВИТЕЛЬСТВО ставит
себе в заслугу отсутствие
безработицы. Может

быть, я такой невезучий чело#
век, но в последнее время вокруг
меня ежедневно увольняют ка#
кого#либо знакомого или родст#
венника. Причём пытаться уста#
новить какую#то систему в этом
процессе мне не по силам. Со#
кращают людей, работающих в
совершенно разных областях
экономики в разных регионах, в
мегаполисах и маленьких посёл#
ках, госсекторе и на частных
предприятиях, в крупном и мел#
ком бизнесе, молодых и пожи#
лых, малоквалифицированных
и высоких профессионалов.
Словно пули свистят у виска: то
этот оказался на улице, то тот, ну
уж этот, который должен был ра#
ботать до скончания своих дней,
столь ценный сотрудник со
столь уникальной профессией,
ан глядь — и он выбыл из рядов
работающих.

Панорама событий выглядит в
общих чертах следующим обра#
зом. На Уралвагонзаводе в про#
стое находятся более 6000 чело#
век, которые ожидают своего со#
кращения. Всего, по данным де#
партамента по труду и занятости
региона, в Свердловской области
на 32060 официальных безработ#
ных приходится 30720 вакансий.
Количество предприятий, на ко#
торых введён режим неполной
занятости, с начала года увели#
чилось с 91 до 118. Под угрозой

увольнения находятся 21836 ра#
ботников, из них переведены на
неполный рабочий день 12856
человек, в простое по вине рабо#
тодателя — 8836 человек. Поми#
мо УВЗ, на пороге массовых со#
кращений оказались Камышлов#
ский электротехнический завод
(филиал ОАО «ЭЛТЕЗА»), ООО
«Ревдинский завод светотехни#
ческих изделий», ОАО «Сухо#
ложский огнеупорный завод» и
ООО «Режевское предприятие
«Элтиз».

Филиал производителя мебе#
ли «Шатура» в Балакове (Сара#
товская область) предупредил
местные власти, что с 1 июля
прекращает свою работу и уво#
лит 386 человек.

Ростех планирует в 2015—2016
годах вдвое сократить числен#
ность административно#управ#
ленческого персонала как ми#
нимум на 40000 человек.

Государственная служба за#
нятости по Ростовской области
сообщает, что предприятия ре#
гиона готовятся сократить 5645
работников, на режим непол#
ного рабочего времени переве#
дены 10600 сотрудников 116
предприятий.

Поисковик «Яндекс» на 10%
сокращает расходы на персонал:
замораживаются вакансии, часть
сотрудников будут уволены.

За три месяца в Москве за#
крылось больше сотни ресто#
ранов и кафе, персонал выдво#
рен на улицу.

Российские авиакомпании
уволили более 300 пилотов.

Полицию предполагается со#
кратить на 10% от штатной чис#
ленности, уволив примерно
90000 человек.

Ну и всё в том же духе. В ко#
нечном счёте, по данным мин#
труда, с начала года в России
число безработных увеличилось
на 12%, в то же время количест#
во вакансий, которыми распо#
лагают официальные службы за#
нятости, сократилось на 13,6%.
Увеличение числа безработных
зарегистрировано в 76 субъектах
РФ. Наибольший рост отмечен в
Сахалинской, Магаданской, Ас#
траханской областях и Респуб#
лике Бурятия. Российские
профсоюзы предупредили, что в
2015 году безработица в РФ мо#
жет вырасти на 60%.

Здесь, стоит заметить, речь
идёт только о «белом» секторе
экономики. Но, по заявлению
вице#премьера Ольги Голодец, в
России почти 40 млн. человек
работают «в непрозрачных ус#
ловиях». Цифра убийственная.
Это почти половина всех трудо#
способных граждан! Та же Ольга
Голодец заверила, что в 2013—
2014 годах усилиями государст#
ва «теневой» сектор экономики
в стране значительно сократил#
ся, многие граждане перешли в
легальный сектор и стали полу#
чать «белую» зарплату. Однако в
этом году началось активное пе#
ретекание в обратную сторону.

Что происходит на этом неле#
гальном рынке труда, покрыто
мраком неизвестности. Какова
безработица «в тени»? Никто
вам не скажет.

Мои собственные наблюде#
ния, конечно, не тянут на соци#
ологическое исследование, но
пока я платила за телефон в не#
большом салоне связи, туда за
двадцать минут заглянули три
молодых человека, каждый раз с
одним и тем же вопросом: «Не
требуется ли работник?» Что#то
я не могу припомнить такого
ещё полгода назад…

Впрочем, результаты сокра#
щений пока что чувствуются
очень мало. Ведь первая волна
прошла достаточно мягко.
Увольнения коснулись в первую
очередь работников крупных
предприятий, которым работо#
датель на прощание выплатил
от двух до семи окладов. Вот и
врачи добились того, что при
сокращении им дают по пол#
миллиона. То есть жить пока что
можно. Мало того, многие вос#
приняли это как хорошую пере#
дышку. Впереди лето, дача, ко#
му#то денег хватит и на то, что#
бы поехать куда#нибудь отдох#
нуть. А тем временем уже идёт
вторая волна сокращений, тре#
тья, а там, если правительство
не примет срочных мер, грянет
и девятый вал. С каждой новой
волной условия для увольняе#
мых всё жёстче. Всё чаще работ#
ников заставляют увольняться

по собственному желанию уже
без каких#либо выплат.

— Попал под сокращение, но
начальник просит написать «по
собственному желанию», — рас#
сказывает Юрий, работавший
мастером кузовного цеха. — Я
требую, чтобы меня официаль#
но сократили, но начальник
сказал, если буду «качать права»,
уволят по статье...

Могут поиезуитничать: пред#
лагают такую альтернативу (на#
пример, врачу#эндокринологу
место санитара), которая, по оп#
ределению, не может устроить
человека.

Москвичка Наталья тоже де#
лится своей историей: «Когда я
сказала менеджеру по персона#
лу, что не хочу подписывать со#
глашение (увольнение по согла#
шению сторон. — М.П.) — пусть
меня сокращают (так как при
сокращении работодатель обя#
зан заплатить хотя бы два окла#
да. — М.П.), она ответила: лад#
но, оставайся, но работать тебе
тут не дадут, будут заваливать не#
выполнимыми заданиями и в
итоге уволят за несоответствие
должности».

Растёт и скрытая безработи#
ца. По данным министра труда
Максима Топилина, по сравне#
нию с 2014 годом в России на
40% выросло число людей, ко#
торые работают неполный ра#
бочий день.

Остаётся ждать осени, когда
начнётся пик поиска рабочих
мест. У правительства осталось
несколько месяцев, чтобы по#
пытаться как#то исправить си#
туацию. Но, глядя на наших
министров#капиталистов, что#
то плохо в это верится…

Мария ПАНОВА.

Безработица — не тётка
Сокращения работников нарастают и будут нарастать

К 70�летию Великой Победы

Зоя Космодемьянская:
правда против лжи

Фрагменты из этой
книги, готовившейся к
изданию, «Правда»
опубликовала в не�
скольких номерах за
февраль—март нынеш�
него года. И вот она
вышла — под названи�
ем «Зоя Космодемьян�
ская. Правда против
лжи». Публикуем анно�
тацию, которой сопро�
водило новую книгу
журналиста�правдиста
Виктора Кожемяко
московское издатель�
ство «Алгоритм».

С РЕДИ САМЫХ СВЯ#
ТЫХ для нашего народа
имён в пантеоне героев и

мучеников, завоевавших 70 лет
назад Великую Победу над
злейшими врагами Родины,
особое место принадлежит Зое
Космодемьянской. Восемнад#
цатилетняя комсомолка, став#
шая бойцом#добровольцем,
она совершила свой подвиг в
тот критический момент пер#
вого полугодия войны, когда в
полном смысле решалась судь#
ба советской столицы и всей
страны. Миллионы соотечест#
венников получили от неё ду#
ховный заряд потрясающей
силы! Именно поэтому, раз#
вернув полвека спустя новое
нашествие на Советский Союз
с целью его уничтожения, вра#

ги внешние и внутренние на#
чали с расправы над памятью
наших героев. И одной из пер#
вых жертв стала она, Зоя, ко#
торую теперь казнили вторич#
но — подлой ложью и чудо#
вищной клеветой. О расследо#
вании фальсификаций и борь#
бе с ними, а также о великой
школе патриотизма и героиз#
ма, воспитавшей поколение
Зои, об уроках славы и преда#
тельства, которые насущно
важны для нас сегодня, рас#
сказывает эта книга известно#
го журналиста «Правды», по#
святившего многие годы за#
щите чести героев Отечества.

«Вашим, товарищ,
сердцем и именем…»

Ленинские юбилейные дни для сибиряков�красноярцев были от�
мечены ярким событием. В краевом центре прошла посвящённая
145�летию вождя революции межрегиональная научно�практичес�
кая конференция «Роль В.И. Ленина в истории России».

П ЯТЬ ЛЕТ НАЗАД, тоже в юбилейный
год, красноярские коммунисты провели
конференцию в Шушенском, месте си#

бирской ссылки В.И. Ленина. Годы, которые
провёл здесь молодой Ильич, были для него
плодотворными. В Красноярске тоже многое
овеяно именем вождя. А то, что конференция
проходила в Культурно#историческом центре (в
советское время филиал Центрального музея
В.И. Ленина), настраивало на особый лад.

Эмоциональным зарядом и добрым напут#
ствием стало то, что конференция началась с
экскурсии по «красным залам» музейного
комплекса. Да, музей на Стрелке в постсовет#
ское время сменил специализацию. Раньше
он был целиком ленинским. Сейчас стал свое#
еобразной кунсткамерой, где собирается вся#
кая всячина. К чести коллектива музея, экс#
позиции, рассказывающие о жизни и дея#
тельности вождя, сохранились. Здесь в тор#
жественной обстановке молодым коммунис#
там были вручены партийные билеты. Заря#
дило участников конференции энтузиазмом 
и приветствие пионеров красноярского ли#
цея №12.

Конференцию открыл первый секретарь
крайкома партии Пётр Медведев. С докладом
выступил заместитель Председателя ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков. Среди выступав#
ших — первый секретарь Иркутского обкома
партии Сергей Левченко, профессор кафедры
общественных связей Сибирского аэрокосми#
ческого университета имени М.Ф. Решетнёва
Владимир Замышляев, старший научный со#
трудник историко#этнографического музея#
заповедника «Шушенское» Наталья Скоробо#

гатова. Мемориальный комплекс «Сибирская
ссылка В.И. Ленина» создавался в советское
время. После августа 1991 года на волне анти#
коммунизма и антисоветизма над памятным
местом нависла угроза уничтожения. Мемо#
риал сделал крен на историко#этнографичес#
кую составляющую, но всё, что было связано
с пребыванием в Шушенском В.И. Ленина,
коллектив бережно и трепетно хранит. Об
этом и рассказала Наталья Николаевна.

Немало приверженцев ленинской темы в му#
зейном деле и в Красноярске. Старший науч#
ный сотрудник Красноярского культурно#ис#
торического и музейного комплекса Татьяна
Улейская выступила с докладом «Лениниана.
Сохранить в памяти поколений». В прямом
смысле слова, Татьяна Анатольевна пришла на
конференцию не с пустыми руками. Только что
при поддержке крайкома КПРФ вышла в свет
её брошюра о памятных ленинских местах. На#
до ли говорить, насколько важен это труд! В
постсоветское время такую литературу не изда#
ют. Брошюра Т.А. Улейской заставляет заду#
маться и призывает к действию. Ведь многие
мемориальные доски в ветхом состоянии,
иные просто исчезли.

В ходе конференции состоялось знаковое
событие. В торжественной обстановке подпи#
сано соглашение о сотрудничестве в общест#
венно#политической деятельности на 2015 год
между Красноярским, Иркутским и Бурятским
региональными отделениями КПРФ.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

ВСАМАРСКОЕ СЕЛО Большое Ал#
даркино, где они разносили по до#
мам газеты, Игорь переехал из

Оренбургской области не от хорошей
жизни. С должности бухгалтера колхоза в
селе Могутове Игоря выдавили, чтобы не
мешал воровать и не занимался партий#
ной пропагандой, которой и так было ох#
вачено всё село. Ведь местная организа#
ция КПРФ была самой многочисленной
и боевой в Бузулукском районе.

После этого Игорь решил пойти в
милицию стажёром. Своей партийной
принадлежности не скрывал. И вскоре
ему доверительно сообщили, что испы#
тательный срок он не пройдёт, как бы
ни старался, потому что коммунист. И
он ушёл сам.

Помотался в поисках работы по окре#
стным деревням. Вот и устроился бухгал#
тером колхоза в Большое Алдаркино. Это
уже Самарская область. Село считалось
оплотом «единороссов». Ни одного ком#
муниста не было, но он вскоре создал
партийную группу, которая сразу же
включилась в предвыборную агитацию и
другие дела. А ещё одна партгруппа,
правда, не официальная, возникла у него
в семье. С женой Светланой они взяли на
воспитание двух мальчиков. Ребятишки
подросли и стали активными помощни#
ками отцу. Раскладывали по пачкам, в со#
ответствии с числом жителей в окрест#
ных сёлах, поступающие из Борского
райкома листовки и газеты, вместе с от#
цом разносили их по домам.

К тому времени колхоз в Могутове уже
развалили. К такому же концу дело шло и
в Большом Алдаркине. И снова он стал
помехой и как коммунист, и как бухгал#
тер. И снова пришлось уйти.

Некоторое время вёл бухгалтерскую

отчётность у фермера в соседнем селе, а
потом с женой Светланой решили жить
своим хозяйством. Летом село пополня#
ется дачниками. Спрос на продукцию
животноводства практически неограни#
чен. Вот и занялось всё семейство произ#
водством и реализацией молока, сливок,
сметаны, мяса и другой продукции. Сей#
час в хозяйстве у них три коровы, свиньи,
куры и утки хороших пород.

Хозяйственные хлопоты Игорь сочета#
ет с активной агитационной и пропаган#
дистской работой. В каждом из окрест#
ных сёл у него есть добрые знакомые. И в
ходе ненавязчивых разговоров «за
жизнь» обсуждаются и кризис в стране, и
напряжённая международная обстанов#
ка. Большое Алдаркино и другие сёла в
окрестностях перестройщики довели до
ручки. Раньше жители держали сотни ко#
ров и прочую живность. Теперь её можно
по пальцам пересчитать. Работы нет, вот
и живи, как хочешь.

Такая ситуация сама по себе агитирует
против теперешней власти, вызывая у
людей стихийный протест. Надо только
его направить в определённое русло. Но в

селе сторонникам КПРФ даже вместе со#
браться негде, чтобы обсудить свои про#
блемы. В клубе никаких мероприятий не
проведёшь. То свет там неожиданно вы#
рубается по понятным причинам, то ещё
что#нибудь. В магазине, где частенько
собирался народ, так уменьшили поме#
щение, что и троим уже тесно. Единст#
венным местом остаётся площадка, куда
приезжает хлебная автолавка. В такие
дни здесь постоянно собираются люди.
Рядом здание сельской администрации.
Местные чиновники косятся, когда ком#
мунисты села раздают газеты или прово#
дят беседы, но сделать ничего не могут.

— Партийная группа в селе хоть и не#
большая, но активная — такую оценку её
работе даёт первый секретарь Борского
райкома КПРФ Сергей Приходько.

Игорю постоянно помогают во всех
делах коммунисты Андрей Максимов
и Татьяна Никифорова. Да и сыновья
всегда рядом. Кстати, есть и у Макси#
мова активный помощник в партий#
ных делах — сын Денис. Ребята очень
хорошо понимают, какой важной 
работой занимаются отцы. И помо#

гают осознанно и с удовольствием.
Игорь Якушев был награждён к 130#ле#

тию со дня рождения Сталина медалью
за активную партийную работу. Иногда
он разрешает поносить эту награду на
груди, не выходя из дома, то Андрею, то
Саше. Гордости ребятишек нет предела.

— Я коммунист в четвёртом поколе#
нии, отец Высшую партийную школу
окончил, — говорит Игорь. — Уверен,
что и мне растёт достойная смена.

Андрей и Саша вместе с родителями
ухаживают за животными, помогают в
огородных делах, наводят порядок в до#
ме. В общем, никакой работы не боятся.
Когда сделают сортировку прессы или
выполнят ещё какое#нибудь поручение,
на похвалу отца отвечают словами: «Слу#
жу трудовому народу!»

Мировоззрение ребят складывается не
только под влиянием отца. Конечно, он
для них авторитет. Но и ему могут возра#
зить, если, по их разумению, в чём#то не
прав. Игоря, кстати, радует такая прин#
ципиальность и честность. Ведь он же их
этому и учит.

Младшие Якушевы общаются со
школьными друзьями, у которых родите#
ли мыкаются без зарплаты и вынуждены
подрабатывать вахтовым методом за ты#
сячи километров от дома. Они видят: у
одних — дорогие смартфоны, а у других
— и портфеля нормального нет. И, ко#
нечно, делают выводы.

Когда я без особой надежды на чёткий
ответ спросил насчёт того, как вообще
устроена наша нынешняя жизнь, Андрей
ответил ясно и бескомпромиссно:

— Несправедливо устроена!
И объяснил, почему он так считает.

Объяснил, кстати, совершенно правиль#
но. В его ответе чувствовалась готовность
бороться с несправедливостью. Мне ста#
ла понятна гордость отца за своих сыно#
вей. Годков у них пока что маловато, но
стержень уже такой, что с выбранного
пути, когда подрастут, эти парни уже ни#
куда не свернут.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

●● Семья Якушевых.
Фото автора.

И с пути не свернут— Папа, ты почему неправду сказал
этим людям?

Голос десятилетнего сына звучал
строго. Да и смотрел он — глаза в 
глаза.

— Какую неправду? — опешил
Игорь Якушев.

— Мы же с тобой за Зюганова, а ты
агитируешь голосовать за… — мальчу�
ган назвал фамилию коммуниста, ко�
торого выдвинул кандидатом в депута�
ты Самарский обком КПРФ.

У отца — словно гора с плеч. Он до�
вольно улыбнулся в ответ на неожидан�
ную принципиальность сына.

— Сейчас я тебе всё объясню…
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Печальная судьба 
легендарного долгостроя

У РОГУНСКОЙ гидроэле�
ктростанции непростая
судьба. Спроектирован�

ная ещё в 1970�е годы, она
должна была стать крупней�
шей в регионе и надолго ре�
шить проблемы с обеспечени�
ем электроэнергией как Тад�
жикистана, так и соседних рес�
публик, в то время включён�
ных в Объединённую энерго�
систему Средней Азии. Доста�
точно сказать о запланирован�
ных мощности ГЭС — 3600 ме�
гаватт и годовой выработке
электроэнергии — 13,1 милли�
арда киловатт�часов.

Перестройка и развал Совет�
ского Союза надолго заморози�
ли уже начавшееся строитель�
ство. Только в начале 2000�х
годов руководство Таджикис�
тана вновь обратило взоры на
масштабный проект: как гово�
рится, нужда заставила. Рес�
публика столкнулась с дефи�
цитом электроэнергии в зим�
нее время. Прежде, в совет�
ские годы, эта проблема реша�
лась с помощью взаимных по�
ставок в рамках Объединённой
энергосистемы, однако проти�
воречия между Душанбе и
Ташкентом привели к её по�
степенной ликвидации. 

Но то, что решалось в рам�
ках социалистической систе�
мы хозяйствования и усилия�
ми огромной страны, для неза�
висимого Таджикистана стало
неподъёмной ношей. Поиск
зарубежных инвесторов успе�

хом не увенчался. Осложняю�
щим фактором стала позиция
Узбекистана, власти которого
высказываются категорически
против строительства крупных
гидроэнергетических сооруже�
ний в верховьях рек Амударьи
и Сырдарьи. В Ташкенте заяв�
ляют, что подобные объекты
принесут многомиллиардные
убытки сельскому хозяйству
страны, а также грозят катаст�
рофами регионального мас�
штаба в случае сильных земле�
трясений и разрушения пло�
тин. Дело дошло до того, что
Узбекистан прекратил постав�
ки природного газа в Таджики�
стан и приостановил железно�
дорожное сообщение с сосед�
ней республикой, а президент
Узбекистана Ислам Каримов
не исключил начала военных
действий в случае, если тад�
жикские власти всё�таки ре�
шатся на строительство Рогун�
ской ГЭС. 

Всё это вынудило Душанбе
пойти окольным путём. Тад�
жикистан пригласил междуна�
родных экспертов. В течение
нескольких лет инженеры,
сейсмологи и другие специа�
листы под эгидой Всемирного
банка изучали проект Рогун�
ской ГЭС, пока минувшей осе�
нью наконец не опубликовали
своё заключение: никакой
опасности станция представ�
лять не будет. 

Положительная реакция
экспертов подтолкнула власти

страны к более решительным
действиям. Выступая в январе
нынешнего года с ежегодным
посланием к парламенту, пре�
зидент Таджикистана Эмомали
Рахмон заявил, что «пробле�
мой номер один» для его стра�
ны является острый дефицит
электроэнергии, а достижение
энергетической безопасности
— это стратегическая задача
государства. Вскоре стало из�
вестно, что именно имел в ви�
ду Рахмон. Председатель Госу�
дарственного комитета по ин�
вестициям при правительстве
Таджикистана Кодир Косим
заявил, что страна в состоянии
запустить первую очередь
станции — два гидроагрегата
— уже в 2018 году. Причём, как
особо подчеркнул чиновник,
«за счёт внутренних ресурсов».

Где руководство республики
отыщет эти самые ресурсы,
пока не совсем понятно. По
признанию самого Косима,
только для возведения плоти�
ны необходимо 600 миллионов
долларов, а два первых гидро�
агрегата обойдутся в ещё как
минимум 2 миллиарда долла�
ров. В казне таких средств яв�
но нет: бюджетные расходы на
строительство Рогунской ГЭС
в этом году составят 1,6 милли�
арда сомони (18,5 млрд. руб�
лей). Это примерно на 20%
больше, чем в прошлом году,
но всё равно недостаточно. 

Возможно, власти пойдут по
уже проторённому пути, а
именно — вновь пустят на про�
дажу акции гидроэлектростан�
ции. Несколько лет назад жи�
телям предлагали вложить
деньги в строительство ГЭС.
Формально добровольный
процесс на деле обернулся
«принудиловкой», а вскоре
под давлением западных фи�
нансовых доноров в Душанбе
отказались от оригинальной
инициативы. Но даже если
представить, что чиновники
вспомнят старый опыт, боль�
шого толку от этого явно не
будет: на фоне резкого сниже�
ния денежных переводов от
трудовых мигрантов сотни ты�
сяч жителей не знают, как све�
сти концы с концами. 

Отсутствие необходимых
средств и неизменно отрица�
тельное отношение узбекской
стороны могут привести к то�
му, что амбициозный проект,
которому исполнилось уже 40
лет, так и останется неосуще�
ствлённым.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Фото с сайта blog.comunicom.ru

Таджикистан построит Рогунскую ГЭС
собственными силами. Правительство рес�
публики признало, что поиски инвесторов
результата не дали и единственным выхо�
дом является возведение станции за счёт
внутренних ресурсов. Эти планы, однако,
могут натолкнуться на жёсткое противо�
действие со стороны соседей.

Отставка со многими
неизвестными

П РЕДПОЛОЖЕНИЯ о
скорой смене правитель�
ства высказывались в

Киргизии с начала года. Причи�
ны назывались разные — и не�
способность кабмина решить
острые социально�экономичес�
кие проблемы, и трения внутри
коалиции парламентского боль�
шинства. Совсем недавно к это�
му прибавился очередной скан�
дал, связанный с золоторудным
месторождением Кумтор. 9 ап�
реля премьер�министр объявил,
что переговоры с канадскими
инвесторами зашли в тупик и
что соглашение, которое гото�
вилось почти два года, противо�
речит интересам страны. Парла�
мент, хотя и покритиковал пра�
вительство, дал ему время до се�
редины мая решить все касаю�
щиеся рудника вопросы.

Тем не менее 23 апреля Джо�
омарт Оторбаев заявил об отстав�
ке. Произошло это на заседании
парламента. После того как депу�
таты заслушали отчёт о работе
правительства за прошлый год и
признали эту работу удовлетво�
рительной, премьер�министр об�
ратился к палате со следующими
словами: «Думаю, исполнитель�
ную ветвь власти нужно ещё раз
встряхнуть, и поэтому сегодня я
объявляю о том, что ухожу с за�

нимаемого поста». На следую�
щий день президент Алмазбек
Атамбаев подписал указ об от�
ставке премьер�министра и воз�
главляемого им кабинета.

В Киргизии между тем пыта�
ются объяснить мотивы ухода
Оторбаева. Дело в том, что ме�
нее удачный момент для смены
правительства трудно было при�
думать. Во�первых, к 8 мая
Бишкек должен ратифициро�
вать договор о присоединении
страны к Евразийскому эконо�
мическому союзу (ЕАЭС). Те�
перь, когда исполнительная
ветвь власти находится в подве�
шенном состоянии, а министры
работают в статусе «и.о.», пер�
спективы завершить все проце�
дуры в срок стали довольно ту�
манными. Во�вторых, не менее
туманной остаётся ситуация во�
круг Кумтора, и поручение пар�
ламента подготовить новое со�
глашение к 15 мая теперь уж
точно не будет выполнено.

Однако именно эти пункты и
видятся наиболее вероятными
причинами отставки премьера.
Давно не секрет, что в правящих
кругах Киргизии нет единства
по вопросу вступления в ЕАЭС.
В последнее время в стране всё
громче говорится о негативных
последствиях интеграции, в ча�

стности о неизбежном росте цен
и тарифов. Возможно, уход
Оторбаева является поводом,
который позволит отсрочить ра�
тификацию договора либо вы�
торговать дополнительные пре�
ференции для республики. В
пользу этой версии говорит тот
факт, что сразу после отставки
премьера и.о. министра эконо�
мики Темир Сариев заявил о ри�
ске переноса даты вступления
Киргизии в ЕАЭС. По его сло�
вам, ряд принципиально важ�
ных для страны позиций остаёт�
ся несогласованным.

Впрочем, есть и другие пред�
положения. По мнению руково�
дителя фракции «Ата Мекен»
(«Родина») Омурбека Текебаева
(а именно эта фракция выдви�
нула Джоомарта Оторбаева на
должность главы правительст�
ва), главной причиной отставки
стала ситуация вокруг Кумтора.
Политик напомнил, что Отор�
баев предложил изменить состав
совета директоров корпорации
Centerra Gold Inc., в которой
Киргизии принадлежит 33 про�
цента акций. Однако эта попыт�
ка натолкнулась на противодей�
ствие кругов, близких к прези�
денту Атамбаеву.

Как бы то ни было, неожи�
данный уход в отставку пре�
мьер�министра свидетельству�
ет об отсутствии единства в ру�
ководстве республики и о раз�
ногласиях по ключевым во�
просам. На фоне приближаю�
щихся парламентских выборов
это может иметь непредсказуе�
мые последствия.

Глава правительства Киргизии подал в отстав�
ку. Джоомарт Оторбаев объяснил свой шаг жела�
нием уступить место «более решительному пре�
мьер�министру». Однако тот факт, что отставка
произошла накануне судьбоносных событий, за�
ставляет искать более глубокие причины.

Прибалтийский блеф

Главным русофобом стало правительство

ТРОЙКУ основных «русофобов 2014 года Эс�
тонии» составили правительство страны, на�

циональная авиакомпания «Эстониан эйр» и
мясокомбинат в Раквере. Соответствующая ин�
формация, сообщает агентство «Регнум», опуб�
ликована на общеевропейском интернет�порта�
ле «Мы говорим по�русски» со ссылкой на ито�
ги опроса читателей. Отмечается, что свыше
67% респондентов главным русофобом страны
назвали правительство Эстонии.

Комментируя итоги опроса, редакторы ин�
тернет�портала отметили, что «последователь�
ное и полное игнорирование потребностей рус�
скоязычного населения Эстонии, составляю�
щего около 30 процентов населения страны, а
также карательный подход к интеграции рус�
скоговорящих жителей за последние 24 года вы�

зывают негодование у русского национального
меньшинства». 

«Эстониан эйр» попала в список как компания,
которая полностью игнорирует нужды русско�
язычного населения республики. Так, эта авиа�
компания до сих пор не перевела на русский язык
важную информацию о безопасности пассажи�
ров. Журналы и газеты, предлагаемые пассажирам
на борту её самолётов, — только на эстонском и в
редких случаях на английском языках.

По похожей причине в списке «русофобов»
оказался и крупнейший мясокомбинат страны в
Раквере: работающее здесь с 1890 года предпри�
ятие публикует информацию о своей продукции
на местном рынке исключительно на эстонском
языке.

Борис НИКИТЕНКО.

Вести с Украины

С ОВЕТ ВЕТЕРАНОВ города Кишинёва на
своём VII расширенном пленуме обратил�
ся к президенту, парламенту и правитель�

ству страны, Кишинёвскому муниципальному
совету и примэрии столицы Молдавии с прось�
бой обратить внимание на положение ветеранов
войны и пожилых людей.

Организация ветеранов, говорится в обраще�
нии, крайне обеспокоена продолжающимся
ухудшением жизни пенсионеров, большинство
из которых влачат жалкое существование из�за
непомерного роста тарифов на коммунальные
услуги и цен на товары первой необходимости и
медикаменты.

Учитывая, что 2015 год объявлен парламен�
том Молдавии Годом ветеранов Второй миро�
вой войны, в честь 70�летия Великой Победы от
имени ветеранов и инвалидов войны, вдов
фронтовиков, узников концлагерей, тружени�
ков военного тыла, «детей войны», всех пенсио�
неров столицы участники расширенного плену�
ма Совета ветеранов попросили решить наибо�
лее актуальные их проблемы.

Они просят поддержать законодательные ини�
циативы в парламенте республики о ежегодной
выдаче каждому ветерану Великой Отечественной
войны к Дню Победы — 9 Мая по 10 тысяч леев;
об освобождении их от оплаты за коммунальные
услуги и телефонные переговоры; о восстановле�
нии размера ежемесячного государственного по�
собия для участников войны, отменённого в 2009
году; о бесплатном обеспечении ветеранов войны
и тружеников тыла протезами, ортопедической
обувью, инвалидными колясками, очками и слу�
ховыми аппаратами; о компенсации ветеранам
войны затрат на зубное протезирование в размере
4000 леев за счёт средств государственного бюдже�
та; об обеспечении ветеранов войны пособием по
уходу и сопровождения на дому.

Ветераны просят восстановить прежний статус
государственных праздников: 9 Мая — День Побе�
ды в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг. и

24 августа — День освобождения Молдавии от фа�
шистских захватчиков в ходе Ясско�Кишинёвской
операции 1944 года. А также вернуть бесплатный
проезд пенсионеров в городском общественном
транспорте. Обязать автобусные и троллейбусные
парки вывешивать в транспорте постоянные объ�
явления: «Молодые люди, уступите место пожи�
лым людям!» Установить, как это было ранее, при�
ём ветеранов в поликлиниках и других медицин�
ских учреждениях вне очереди. Значительно рас�
ширить перечень бесплатных и льготных медика�
ментов для ветеранов по страховому полису.

Значительная часть содержащихся в обраще�
нии просьб связана с тяготами выживания ветера�
нов и пожилых людей в нынешних условиях в
Молдавии. В частности, просьба увеличить ин�
дексацию пенсий для ветеранов и инвалидов вой�
ны, тружеников тыла и «детей войны» в размере
хотя бы 20% в год и довести минимальную ежеме�
сячную пенсию по возрасту до уровня хотя бы
двух прожиточных минимумов. Совет ветеранов
просит списать долги за коммунальные услуги ма�
лоимущим пенсионерам. Усилить государствен�
ный контроль за формированием тарифов на
коммунальные, медицинские и ритуальные услу�
ги, цен на медикаменты, продукты питания и дру�
гие товары первой необходимости. Открыть в жи�
лых микрорайонах столицы магазины «Ветеран»,
как это было раньше, для обеспечения пенсионе�
ров продуктами питания, плодоовощной продук�
цией, товарами первой необходимости по сни�
женным ценам. Обеспечить полную выплату ком�
пенсаций вкладов в бывшем Сбербанке Молда�
вии пенсионерам, достигшим 90�летнего, затем
85�, 80�, 75� и 70�летного возраста.

Ветераны считают, что настало время незамед�
лительно разработать и утвердить государствен�
ную программу по коренному улучшению качест�
ва жизни пожилых людей.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Чего хотят
молдавские ветераны

В год 70�летия Великой Победы вернуть отобранное

ОТОМ, что он будет ещё
раз допрошен в Службе
безопасности Украины,

заранее заявил начальник Глав�
ного следственного управления
СБУ Василий Вовк: «Мы ещё
будем с ним работать, допраши�
вать его… Сейчас подойдут не�
обходимые экспертизы». По
словам Вовка, чтобы «доказать
антиукраинскую деятельность
Симоненко», необходимо про�
вести тщательную экспертизу
его высказываний. В начале ап�
реля лидер украинских комму�
нистов уже побывал на допросе
в СБУ, который длился 11 часов. 

До этого министр юстиции
Павел Петренко обратился в
СБУ с требованием проверить
распространённую депутатами
Верховной Рады информацию
об избрании Симоненко в пре�
зидиум пленума Коммунисти�
ческой партии Российской
Федерации, а также его ком�
ментарии, в которых содер�
жится якобы призыв к подры�
ву основ национальной безо�
пасности Украины.

Подтверждая получение но�
вой повестки на допрос в СБУ,
Пётр Николаевич отметил, что
очередной допрос он связывает
с провалом кампании украин�
ской власти, в частности СБУ,
по обвинению Компартии в со�
вершаемых ею преступлениях.
«Полностью провалились их по�
пытки арестовать моих товари�
щей и при этом обвинить их.
При этом их бросали в подвалы
и подвергали пыткам. Всё это
говорит о том, что развёрнуты
политические репрессии», — за�
явил лидер КПУ.

Перед допросом 27 апреля
Пётр Симоненко у здания СБУ
(на снимке) заявил журналис�
там: «На Украине продолжается
братоубийственная война,
вследствие которой десятки ты�
сяч человек убиты, миллионы
стали беженцами, потеряна
четвёртая часть промышленно�
го потенциала страны, разру�
шена жизнеобеспечивающая
инфраструктура Донбасса.
Против украинских пенсионе�
ров фактически проводится по�
литика геноцида. Рост безрабо�
тицы принимает угрожающий
характер. На фоне заморожен�
ных пенсий и зарплаты идёт не�
бывалый рост цен на продукты
питания и товары первой необ�
ходимости, лекарства и тари�
фов на услуги ЖКХ. И в этих
условиях режим для самозащи�
ты развернул широкомасштаб�
ные репрессии против всех, кто
не согласен с его политикой,
кто реально борется за сохране�
ние целостности Украины».

П РОДОЛЖАЮТ прино�
сить свои разрушитель�
ные результаты законы,

принятые Верховной Радой 
9 апреля, по «десоветизации»
Украины. На Аллее Героев в
Чернигове группа молодых
представителей радикальных
организаций в масках повалила
ещё два памятника — Николаю
Щорсу и Николаю Кропивян�
скому. Не поддался разруше�
нию вандалами постамент Ви�
талия Примакова.

Молодчики в масках подтвер�
дили, что таким образом они
выполняют недавно приня�

тый закон о декоммунизации.
Не удалось им сбросить и па�

мятник Юрию Коцюбинскому
— помешала милиция. Четверо
милиционеров окружили па�
мятник и не дали его разрушить.
В Чернигове 15 мая должны
проходить общественные слу�
шания «О дальнейшем местона�
хождении бюстов, установлен�
ных в городе Чернигове на Аллее
Героев». Однако радикальные
националисты не стали ждать
итогов слушаний и демонтиро�
вали два бюста на Аллее Героев —
Владимира Антонова�Овсеенко
и Николая Подвойского.

Не устоял памятник Ленину в
оккупированном неонацистами
Краматорске. Монумент снесли
участники акции, которые от�
мечали годовщину последнего
«проукраинского» митинга в го�
роде в прошлом году. Под вопли
«Слава Украине!» памятник
сдёрнули с пьедестала при по�
мощи тяжёлого автомобиля.
Беснующиеся подонки, разма�
хивая флагами, ринулись топ�
тать поверженную фигуру. Сре�
ди жёлто�голубых и красно�чёр�
ных полотнищ развевался и
американский флаг.

Под покровом ночи вандалы
в балаклавах свалили памятни�
ки Ленину на территории Харь�
ковского национального аэро�
космического университета
(Харьковский авиационный ин�
ститут имени Жуковского) и на
территории Харьковского на�
ционального технического уни�
верситета (Харьковский поли�
технический институт).

Инициированный Верховной
Радой Украины процесс пере�
именования населённых пунк�
тов, а также площадей и улиц,
содержащих упоминание об эпо�
хе и деятелях УССР, является от�
кровенным кощунством перед
мировой историей и противоре�
чит здравому смыслу, заявил
член Общественного совета пре�
подавателей в норвежском
городе Осло Арне Кинстад.

«Мир уже столкнулся с целым
рядом актов вандализма на Ук�
раине, при которых были унич�
тожены или пострадали памят�
ники Ленину, Рудневу и Совет�
скому солдату�освободителю»,
— напомнил он, в частности.
«Теперь вандалы добрались до
отдельных табличек на домах и
до дорожных указателей. Неуже�
ли авторы этой идеи на законо�
дательном уровне не отдают себе
отчёт, что, воюя с прошлым, они
лишают свой народ будущего?»
— вопрошает Кинстад. Он отме�
тил, что в Норвегии, например,
свято чтят память воинов Крас�
ной Армии, освобождавших тер�
риторию страны от нацистов и
коллаборационистов, и ни один
из монументов в честь советских
солдат на территории Королев�
ства Норвегия не был разрисо�
ван даже любителями граффити.
А в Финляндии и Швеции па�
мятники Ленину сосуществуют
со скульптурами в честь Сибели�
уса и Карла ХІІ.

«Кроме того, за каждый знак
переименования (табличку) ук�
раинскому налогоплательщику
придётся платить из своего кар�
мана, что может быть расценено
как издевательство над и без то�
го небогатым рядовым украин�
цем», — подчеркнул историк.

ВКИЕВЕ 27 апреля побы�
вали лидеры Евросоюза,
собравшиеся на 17�й сам�

мит Украина — ЕС. В повестке
дня было несколько важных во�
просов, главный из которых —
реализация Киевом минских
договорённостей. Европа требу�
ет этого всё настойчивее. По со�
общению британской газеты
«Файнэншл таймс», в последнее
время усилилось давление на
Украину со стороны Берлина,
Парижа и Лондона. От прези�
дента Украины Петра Поро�
шенко ждут прекращения бое�
вых действий на юго�востоке
страны и восстановления отно�
шений с Москвой.

Но официальный Киев на�
поминает Ваську, который слу�
шает да всё ест и ест. То есть
гнёт свою, вернее вашингтон�
скую, линию.

В село Долина Славянского
района, расположенное в 23 ки�
лометрах к северо�западу от
Славянска, на трассе Харьков —
Ростов�на�Дону, прибыли 12 ре�
активных систем залпового огня
(РСЗО) «Град» украинской ар�
мии. По данным разведки, они
будут двигаться дальше, на тер�
риторию бывшей Донецкой об�
ласти, в зону, прилегающую к
линии фронта. Ожидается, что
12 РСЗО «Град» в скором време�
ни получат дополнительные 
боекомплекты. 

Как сообщил военкор под по�
зывным Самур, на Миргород�
ском военном аэродроме, где в
своё время базировались совет�
ские стратегические бомбарди�
ровщики, теперь находится база
военно�воздушных сил Украи�
ны. Основной вид самолётов
Миргородского аэродрома —
штурмовики Су�25. 22 апреля на
аэродром под Миргородом гру�
зовыми автомобилями доставле�
ны подвесные топливные баки
для совершения полётов на даль�
ние расстояния, а также подвес�
ные контейнеры с оборудовани�
ем радиоэлектронной разведки.
Установленные в контейнерах
приборы способны отслеживать
взлёты и траектории полётов са�
молётов противника и фиксиро�
вать пуски зенитных ракет.

Топливные баки и контейне�
ры с приборами радиоэлектрон�
ной разведки — американского
производства. Всё это оборудо�
вание доставили в Киев амери�
канские военно�транспортные
самолёты. Чтобы штурмовики
ещё советской модели приспо�
собить для установки американ�
ского оборудования, в Мирго�
род срочно переброшены под�
разделения специалистов с ре�
монтной базы военно�воздуш�
ных сил Украины, находящейся
в Запорожье. 

Каждый вечер Горловка (ДНР)
сотрясается от огня украинской
армии из САУ, пушек «Рапира»
и миномётов. По сообщениям
жителей, обстрел ведётся с тер�
ритории шахты «Южная», кото�
рая расположена на стыке гра�
ниц Горловки и оккупированно�
го Дзержинска. Там же, на гра�
нице двух городов, наблюдалось
скоротечное боевое столкнове�
ние между силами ополчения и
разведкой противника, которое
закончилось отходом противни�
ка на свою территорию. В на�
правлении места ведения бое�
вых действий стянуты силы для
отражения удара врага в случае
попытки прорыва обороны.

НОВОЙ «горячей точкой»
на подступах к Донецку
стал небольшой посёлок

Новомарьинка. По ночам его
обстреливают из тяжёлой ар�
тиллерии, в частности из артил�
лерийских систем калибра 152
мм и миномётов калибра 120
мм. Члены наблюдательной
миссии ОБСЕ зафиксировали
все воронки от снарядов, опре�
делили тип боеприпасов (оско�
лочно�фугасные) и направле�
ние, откуда вёлся огонь. После
осмотра места разрыва снаря�
дов члены наблюдательной
миссии ОБСЕ от официальных
комментариев отказались, од�
нако материалы будут переданы
в Киев, и всю информацию раз�
местят на их ресурсах.

Полпред Донецкой народной
республики в Контактной груп�
пе Денис Пушилин заявил в хо�
де прошедшего 25 апреля бри�
финга, что мобилизация и стя�

гивание техники украинскими
силовиками свидетельствуют о
решении Киева продолжать 
боевые действия в Донбассе. 

Оперативная обстановка по
всей линии разграничения в
Донбассе в последние дни ухуд�
шилась, считает заместитель ко�
мандующего корпусом минобо�
роны ДНР Эдуард Басурин.
«Несмотря на многочисленные
заявления Киева о привержен�
ности минским договорённос�
тям, подразделения украинской
армии, и особенно нацгвардии,
наращивают количество обстре�
лов наших населённых пунк�
тов», — отметил он и напомнил,
что за последние дни количест�
во обстрелов увеличилось с 30
до 50. «Рост этих достаточно се�
рьёзных провокаций мы связы�
ваем с проведением 27 апреля
саммита Украина—ЕС и жела�
нием Киева осложнить обста�
новку на юго�востоке для вы�
клянчивания у Европы очеред�
ных финансовых траншей на
содержание своего режима», —
полагает представитель военно�
го ведомства ДНР. 

По его мнению, Киев гото�
вится к блицкригу. Украинские
войска намерены ударить по
Донецку, отсечь часть города и
навязать ополченцам уличные
бои. «Я сейчас нахожусь в До�
нецке, — сообщает Басурин, —
и вижу всё происходящее свои�
ми глазами. Каждую ночь в го�
роде слышна канонада, несмот�
ря на все усилия ОБСЕ и других
международных организаций по
сдерживанию украинской аг�
рессии. В небе над Донецком
постоянно летают украинские
беспилотники. На южном на�
правлении украинское коман�
дование стягивает силы — не�
сколько тысяч военнослужащих
и бронетехнику.

Но наши подразделения не
имеют сейчас возможности адек�
ватно отвечать украинским си�
ловикам из�за отсутствия в райо�
нах соприкосновения тяжёлых
вооружений, выведенных из зо�
ны боевых действий в соответст�
вии с минскими договорённос�
тями февраля этого года». 

Ситуация обостряется всё
больше. В последние ночи жи�
лые кварталы Донецка подверг�
лись обстрелам со стороны ук�
раинских войск с использова�
нием зажигательных снарядов.
Зажигательными минами забро�
сали донецкий посёлок шахты
«Октябрьская». Зафиксирован
обстрел посёлка Саханки, в ко�
тором нет подразделений ДНР.
В течение часа стреляли из ору�
дий калибром 122 мм и 152 мм.

ОТОМ, что вооружённые
силы Украины готовы «к
нанесению нового удара

по территории ДНР и ЛНР», за�
явил накануне журналистам и
глава ДНР Александр Захарчен�
ко. По его словам, в Киеве сейчас
удовлетворены тем фактом, что
выполнен план набора 50 тысяч
военнослужащих в рамках чет�
вёртой волны мобилизации.
«Мы же стараемся делать всё,
чтобы продолжить мирный про�
цесс», — добавил Захарченко.

В другом интервью, разме�
щённом на сайте немецкого
журнала «Шпигель», глава ДНР
подчеркнул, что Киев не выпол�
нил ни одного пункта минских
соглашений. Самое главное, что
с местными властями не был ус�
тановлен прямой контакт. Что
же касается ситуации с отводом
тяжёлых вооружений, то опол�
чению придётся возвращать
орудия на старые позиции, что�
бы отвечать на обстрелы укра�
инских силовиков. По словам
Захарченко, силы Донецкой на�
родной республики в состоянии
самостоятельно решить возни�
кающие в регионе проблемы.

В.М.Т.

Киев снова готовится
к блицкригу

День 27 апреля стал ещё одним испы�
танием на прочность для всех членов и
сторонников Компартии Украины. По�
вторно «уходить в неизвестность» при�
шлось лидеру КПУ Петру Симоненко…

Пульс планеты
●● ЛИССАБОН. Журналистское

сообщество Португалии в один го$
лос осудило предложенный правя$
щей коалицией проект закона об
освещении избирательной кампа$
нии, согласно которому СМИ
должны будут получать предвари$
тельное одобрение своих планов
по данному вопросу от представи$
телей Национальной избиратель$
ной комиссии и органа, регулиру$
ющего деятельность журналистов.
Издания, нарушившие правила,
будут оштрафованы на сумму до
50 тысяч евро. По мнению возму$
щённых работников масс$медиа,
предлагаемые новшества, ограни$
чивающие в том числе право жур$
налистов делать оценочные суж$
дения относительно претендентов,
равносильны введению цензуры. В
случае принятия закона СМИ
обещают бойкотировать освеще$
ние хода кампании. 

●● АФИНЫ. Под лозунгом
«Хватит нас обдирать!» мэры не$
скольких греческих городов и со$
трудники муниципалитетов про$
тестовали в центре столицы перед
зданием парламента. Они возму$
щены декретом правительства о
передаче всей имеющейся налич$
ности госкомпаний и учреждений
в распоряжение центробанка.
Казне нужны деньги, поскольку
соглашения с ЕС Афины так и не
достигли, а выплаты по внешнему
долгу никто не отменял. По дан$
ным источников в центробанке,
таким образом может быть полу$
чено свыше 2 млрд. евро, необхо$
димых кабинету Алексиса Ци$
праса для выплаты пенсий и зар$
платы в конце месяца.

●● АСТАНА. Нурсултан Назар$
баев ожидаемо вновь победил на
президентских выборах в Казах$
стане. Действующий глава госу$
дарства, для которого нынешняя
кампания стала пятой (он руко$

водит страной с 1989 года), на$
брал 97,7% голосов, немного
улучшив свой результат по срав$
нению с предыдущими выборами
в 2011$м (96%). Как обычно, ни
один из альтернативных кандида$
тов не составил конкуренции ли$
деру нации.

●● ЛЕФКОША. На выборах ру$
ководителя Турецкой Республики
Северного Кипра успеха добился
лидер оппозиции Мустафа Акын$
джи, получивший во втором туре
60,3% голосов. Политик обещает
как можно скорее возобновить
мирный диалог с Республикой
Кипр, прерванный в октябре про$
шлого года из$за споров о нефте$
добыче на шельфе. В отличие от
своего предшественника и сопер$
ника на выборах Дервиша Эроглу
Мустафа Акынджи выступает  за
ослабление опеки Турции — един$
ственной страны, признающей
независимость Северного Кипра,
но заверяет, что отношения с Ан$
карой не испортятся.

●● ВАШИНГТОН. Несколько
тысяч противников однополых
браков в третий раз за последнее
время прошли маршем по амери$
канской столице. На этот раз ак$
ция приурочена к начинающемуся
28 апреля рассмотрению в Вер$
ховном суде вопроса, гарантирует
ли конституция США однополые
союзы или это нужно решать на
уровне штатов. Манифестация
была инициирована Националь$
ной организацией в защиту брака
и поддержана консервативными
религиозными группами, в част$
ности католической церковью.
Между тем, согласно последним
опросам, 61% американских
граждан одобряют легализацию
однополых браков.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).
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Что значит любовь
к русской классике

Малый театр провёл очередной Всероссийский фестиваль
«Островский в Доме Островского»

Благая идея
в труднейшее время

Нынешний Всероссийский
театральный фестиваль «Ост�
ровский в Доме Островского»
по счёту одиннадцатый. А про�
водится он уже 22 года. Не�
трудно высчитать: в среднем,
стало быть, через год.

Высчитать�то нетрудно, но
прикиньте и обратите внима�
ние, когда столь благое дело
начиналось. Надо ли кому�то
пояснять, что это был за год
для нашей страны — 1993�й.
Труднее в истории немного
найдётся. Но именно тогда,
когда, кажется, всё и всюду
рушилось или трещало по
швам, возникла в руководстве
Малого театра такая созида�
тельная и даже, по сути, спа�
сительная идея.

Созидательная — потому что
стихии разрушения в отечест�
венной культуре необходимо
было как�то противостоять. А
спасительная — поскольку во�
прос, без преувеличения, встал
о спасении всего лучшего, чем
славен был русский, россий�
ский, советский театр.

Замечу: фактически, да и с
не меньшей остротой, вопрос
этот стоит и сегодня. Так что
начинание народных артистов
СССР Юрия Соломина и Вик�
тора Коршунова, имеющее
двадцатидвухлетнюю дав�
ность, в связи с негативными
тенденциями, которые, к со�
жалению, за последнее время
многих захватили в театраль�
ном мире и в искусстве вооб�
ще, остаётся по�прежнему ис�
ключительно важным. Разве
издевательство над классикой,
особенно русской, сводящее её
прямо�таки на нет, не требует
утверждения в противовес
иных образцов, иного отноше�
ния к тому, что свято для нас и
составляет подлинное нацио�
нальное богатство?

Совершенно ясно, Алек�
сандр Николаевич Островский
так же, как Чехов и Гоголь,
Грибоедов и Пушкин, Горький
и Лев Толстой, — в основе ли�
тературного богатства, питав�
шего и питающего наш театр,
дающего ему возможность
подниматься до величайших
духовных и художественных
вершин. Однако с поднебес�
ных высот эту драматургию всё
упорнее тащат в помойную
яму, объявляемую оазисом на�
стоящего искусства.

Тогда, в 1993�м, всё это уже
не просто обозначилось, а с
некоей злобной агрессивнос�
тью проявилось даже по отно�
шению к самому Малому, из�
давна признанному эталонным
в трактовке русской классики.
Вот и понеслось — с пренебре�
жением, «через губу»: не Дом
Островского, а так себе, музей�
ные старьёвщики.

Остро помню, как почти
каждая премьера на сцене Го�
сударственного академическо�
го Малого театра встречалась
ядовитым шипением «демо�
кратической» прессы. На теле�
видении тоже как эталонный
он перестал существовать.

Всё это расползалось от сто�
лицы по городам и весям. Мог�
ло создаться впечатление, да и
создавалось, будто Малый те�
атр со своим Островским ухо�
дят в небытие. То есть Остро�
вский�то, может, останется,
только совсем другой, на себя
ничуть не похожий. Разновид�
ности этого, с позволения ска�
зать, «Островского», подгоняе�
мого под «современную моду»,
стали демонстрироваться во�
всю. Чем неузнаваемее, тем,
значит, современнее…

Столица тут, как всегда,
впереди. Но и провинция в
чём�то старалась не отставать.
В чём�то, мягко говоря, весь�
ма сомнительном. Верная
ориентировка ей, провинции,
требуется!

Этим, кроме всего прочего,
озабочены были руководители
Малого театра, затевая Всерос�
сийский фестиваль «Остро�

вский в Доме Островского». Я
давно заметил, насколько вол�
нует Юрия Мефодьевича Со�
ломина, выходца из далёкой
Читы, вся проблематика жиз�
ни провинциальной, включая,
конечно, жизнь театра.

Побеждают
настойчивость

и неотступность

Однако должен признаться,
что тогда, в апреле 1993�го,
вместе с большой радостью
возникало у меня сомнение.
Открытие фестиваля приуро�
чивалось к 170�летию со дня
рождения А.Н. Островского.
Отметить дату — дело хорошее.
Но нередко бывает, что юбиле�
ем всё и заканчивается. Хватит
ли сил и духу, тем более в такое
нелёгкое время, чтобы продол�
жить начатое?

Хватило! И надо выразить
признательность руководите�
лям Малого не только за ини�
циативу, но и за это вот по�
движническое терпение, на�
стойчивость, неотступность.
Как бы ни было трудно (а я�то
знаю, чего стоило проводить
фестиваль за фестивалем в на�
меченный срок), вопреки всем
препонам и неожиданностям,
отбор лучших спектаклей по
Островскому продолжался, и в
назначенное время Дом Ост�
ровского радушно встречал
друзей в своих стенах.

Вот и на сей раз, поскольку
основное здание капитально
ремонтируется, гостям отдали
сцену филиала на Большой Ор�
дынке, а свои спектакли отпра�
вили в Новосибирск. Кстати,
интересное произошло совпа�
дение. В тот день, когда на фе�
стивале театр из Рыбинска
представлял москвичам спек�
такль «Волки и овцы», свою
постановку той же пьесы Ма�
лый показывал новосибирцам.

А сколько всего коллективов
перебывало на фестивале за
эти годы? Соломин в обраще�
нии к участникам и зрителям
одиннадцатого смотра назвал
театры из Архангельска, Вла�
дивостока, Вышнего Волочка,
Омска, Вологды, Липецка,
Красноярска, Владикавказа,
Тольятти, Ярославля, Костро�
мы, Ульяновска, Краснодара,
Великого Новгорода, Орен�
бурга, Воронежа, Самары, до�
бавив: «и других городов».

По моему подсчёту, городов
оказалось более тридцати,
причём некоторые театры при�
езжали на фестиваль не еди�
ножды, то есть показали не по
одному спектаклю. Что ж, пре�
красно: стало быть, заслужили
такое право.

В этом году, кроме упомяну�
того Рыбинского драматичес�
кого с «Волками и овцами»,
прибыли Государственный
академический театр драмы
имени В. Савина из Сыктыв�
кара и Курский государствен�
ный драматический театр
имени А.С. Пушкина. Оба
привезли свои трактовки зна�
менитой комедии «Правда —
хорошо, а счастье лучше».
Пьеса одна, но спектакли�то
разные: тем интереснее по�
смотреть и сравнить.

А вот Санкт�Петербургский
государственный Молодёж�
ный театр на Фонтанке пред�
ставил работу по пьесе «Позд�
няя любовь», за которую срав�
нительно редко берутся режис�
сёры. В постановке Владимира
Туманова спектакль получился
очень тонкий и значительный.
«О чести, достоинстве и прави�
лах жизни — так написала пи�
терский критик. — О нравст�

венных заповедях, следовать
которым человек должен не по
наставлениям и не из страха, а
по душевной потребности».

И ещё отмечено: «Актёры,
занятые в «Поздней любви»,
сроднились с ролями. Време�
нами кажется, что они брали
уроки старого Малого театра».
Может, и поэтому при отборе
спектаклей организаторы фес�
тиваля в данном случае отсту�
пили от ими же заданных пра�
вил, включив в афишу коллек�
тив не из провинции, а из Се�
верной столицы?

Свои спектакли каждый раз
представляет и сам Малый те�
атр. Это тоже творческий отчёт
для него. Он без Островского
не живёт, и сейчас в его репер�
туаре десять произведений са�
мого родного драматурга. На
нынешнем фестивале решено
было показать «Бедность не
порок» в постановке народно�
го артиста России Александра
Коршунова и с ним же в глав�
ной роли.

Работа эта, горячо принима�
емая зрителями, поистине
блистательна во всех отноше�
ниях. Недавно ушедший от нас
Валентин Григорьевич Распу�
тин, с которым вместе мы смо�

трели премьеру, был в таком
восхищении, что сразу после
спектакля направился за кули�
сы и пригласил участников в
Иркутск на гастроли. Там ус�
пех тоже был огромный!

Провинция —
не обязательно

театральное захолустье

Итак, на фестивале встреча�
ется искусство мастеров Ма�
лого театра и их собратьев из
самых разных городов и кол�
лективов. Объединяет вели�
кий Островский. Забота об�
щая: как глубже, вернее, силь�
нее донести содержание напи�
санного им полтора столетия
назад до современного зрите�
ля. Да и вообще, как работать
сегодня над классикой, чтобы
воспринималась она с истин�
ной актуальностью, но не ис�
кажалась при этом до неузна�
ваемости?

Малый театр умеет это де�
лать, потому его уроки так не�
обходимы для коллег. На про�
тяжении всех двадцати двух лет
я был свидетелем многочис�
ленных встреч гостей с хозяе�
вами фестиваля, причём от�
нюдь не только в парадной, но
и в сугубо деловой атмосфере.
Праздник, разумеется, есть
праздник: сама по себе воз�
можность выступить перед
столичной публикой на сцене
одного из ведущих театров
страны поднимает настроение
и даёт великолепный стимул
для дальнейшей работы. Но
есть ещё и вот эти товарищес�
кие обсуждения привезённых
спектаклей, доброжелатель�
ные и вместе с тем профессио�
нально взыскательные, с учас�
тием представителей Малого и
авторитетных театральных
критиков.

Какой нужный, полезный
развёртывается тут обмен мне�
ниями, сколько волнующих
вопросов возникает! Лучшей
учёбы не могу себе предста�
вить. И всегда думаешь при
этом: без ощутимого результа�
та такое не останется.

А потенциал у так называе�
мых провинциальных театров,
во всяком случае — у многих из
них, не бедный, в чём всякий
раз снова и снова убеждает
этот фестиваль. Некоторые
спектакли, увиденные десять и
даже двадцать лет назад, по�
мнятся до сих пор. Запомнятся
и работы, представленные
московским зрителям в ны�
нешнем апреле.

Строгая, изысканная графи�
ка «Поздней любви» и яркая,
многоцветная, брызжущая пе�
сенно�плясовым задором
«Правда — хорошо, а счастье
лучше», поставленная народ�
ным артистом России Евгени�
ем Поплавским в театре Кур�
ска. Или зловещая нота, всё
время пробивающаяся сквозь
искромётный юмор рыбинских
«Волков и овец». Режиссёр
Пётр Орлов, одарённый неза�
урядной фантазией и подчас,
пожалуй, несколько в ней пе�
рехлёстывающий, этот глав�
ный подтекст — нарастающую
подспудную тревогу и угрозу —
сумел передать выразительно.
Волки в овечьей шкуре и овцы,
тоже готовые в нужный момент
ощериться хищными клыками,
— жутковато существовать в
такой среде. Смеёшься от ду�
ши, а холодок�то нет�нет да и
пробежит по спине…

Очень важно вот что. Ещё
недавно материал, на котором
построены пьесы Островско�

го, был для нас ушедшей ис�
торией. Все эти купцы, дель�
цы, чиновники с их векселя�
ми и закладными, банкротст�
вами и наследственными раз�
борками казались чем�то
весьма далёким. А неизменно
ценным оставался вытекаю�
щий отсюда нравственный,
человеческий урок.

Но теперь?! Такое ощуще�
ние, что чуть ли не всё из того
прошлого вернулось. И глав�
ное, вернулась всесильная
власть денег. В «Поздней люб�
ви» отнюдь не положительная
героиня громогласно заявляет:
«Когда за деньги можно сде�
лать всё что угодно, поневоле
соблазнишься». На таком со�
блазне — в большей или мень�
шей мере — и держатся основ�
ные конфликты почти всех
пьес Александра Николаевича,
которые в современных реали�
ях звучат уже до боли узнавае�
мо. Спасибо режиссёрам и ак�
тёрам, чувствующим это и уме�
ющим передать.

Остановить нож
«оптимизации»!

Об актёрских талантах, с ко�
торыми познакомил очеред�
ной фестиваль, стоит сказать
особо. Право, не покидала
мысль, что многие достойны
быть в любой столичной труп�
пе и даже украсить её. Да ведь и
традиции какие у них!

Скажем, Курский театр име�
ни А.С. Пушкина ведёт свою
историю аж с далёкого 1792 го�
да, а в 1805�м на здешней сце�
не состоялся актёрский дебют
великого Михаила Щепкина.
В Рыбинске, городе даже не гу�
бернском, а уездном, постоян�
ная профессиональная труппа
играет с 1825 года, и в разное
время тут работали известней�
шие артисты — от того же
Щепкина, Ермоловой, Комис�
саржевской до Качалова и Тар�
ханова. Летом 1865 года пят�
надцатилетней девочкой нача�
ла здесь свой актёрский путь
выдающаяся трагическая акт�
риса Пелагея Стрепетова.

А Государственный академи�
ческий театр драмы имени 
В. Савина из Республики Коми
хоть и значительно моложе
(начался с любительской труп�
пы, собранной Виктором Са�
виным уже в послереволюци�
онном 1918�м), но с помощью
крупнейших московских мас�
теров и столичного Дома на�
родного творчества имени 
Н. Крупской вырос в уникаль�
ный двуязычный коллектив,
играющий на коми и на рус�
ском. К сожалению, мне не
удалось (по уважительной при�
чине) посмотреть на фестивале
его спектакль «Правда — хоро�
шо, а счастье лучше» в поста�
новке Юрия Нестерова, однако
отзывы слышал самые добрые.

И вот такие театры живут в
последние годы под угрозой
злосчастной «оптимизации».
Она уже нанесла серьёзнейший
ущерб образованию и медици�
не, а теперь её нож всё больше
вонзается в культуру. Художест�
венный руководитель Малого
Ю.М. Соломин давно бьёт тре�
вогу в защиту русского, совет�
ского репертуарного театра,
прославившегося во всём мире
как театр�дом для артистов.

Где�то иначе? Пожалуйста.
Но нельзя нам разрушать ис�
пытанное временем и прекрас�
но оправдавшее себя на про�
сторах большой страны!

Виктор КОЖЕМЯКО.

Да, конечно, этот смотр спектаклей по пье�
сам великого русского драматурга, задуман�
ный и воплощённый столичным Малым теат�
ром, каждый раз по справедливости следует
оценивать как событие в культурной жизни не
только Москвы, но и России. Ведь постоянно
участвуют в подготовке к нему множество теат�
ральных коллективов с разных концов страны.
Собственно, все, в репертуар которых включе�
ны постановки произведений «русского Шекс�
пира». А уж отбираются к показу на сцене в До�
ме Островского, как по праву называют Малый
театр, естественно, самые лучшие.

Вы представляете, какая это честь для любо�
го творческого коллектива? И какой интерес
для всех истинно любящих русскую классику!

● Это «Правда — хорошо, а счастье лучше» из Курска.

● А это — «Волки и овцы» из Рыбинска.

Событие Неоднозначное возвращение

В ПРОЧЕМ, в восторг по поводу далеко
идущих планов выдающегося спортсмена
пришли отнюдь не все. Зато практически

все задались одним и тем же вопросом: что оз�
начает сие сногсшибательное «Я возвраща�
юсь!»? Изощрённый рекламный трюк, задуман�
ный известной «акулой пиара» Яной Рудков�
ской, являющейся по совместительству второй
супругой Плющенко, или реальная попытка по�
мочь сборной обрести дополнительную квоту
на мировых турнирах? Версию с пиаром, конеч�
но, отметать нельзя, хотя едва ли в мире найдёт�
ся ещё хоть один атлет, постоянно привлекаю�
щий к своей персоне столько внимания, сколь�
ко уже сошедший с Олимпа воспитанник Алек�
сея Мишина.

К сожалению, в последние годы ажиотаж во�
круг героя туринских Игр в большей мере был
связан с его неспортивной деятельностью. На
каком только поприще Евгений себя не пробо�
вал! Побывал и депутатом Законодательного со�
брания Санкт�Петербурга от партии «Справед�
ливая Россия» (в 2011�м покинул ряды «справо�
россов»), и ведущим программ «Ледниковый
период», «Властелин горы», выступил на кон�
курсе «Евровидение» в подтанцовке у Димы Би�
лана, создал шоу «Золотой лёд Страдивари»,
рекламировал чайник «Витек», чай «Гринфилд»,
конфеты «Чупа�чупс», препарат от простуды
«Викс�актив», мужскую туалетную воду «Глэси�
ер айс» (с ароматом листьев плюща) и т.д. Сло�
вом, вёл жизнь, не очень совместимую с посто�
янными изнурительными тренировками, столь
необходимыми тому, кто мечтает вернуться на
лёд и принести стране награды.

Посему весть об энном «пришествии» одного
из самых титулованных фигуристов планеты
разделила общественность на два лагеря, при�
чём, кого больше — сторонников или против�
ников «возвращенца», — сказать трудно. Ведь
отказ Жени стартовать в индивидуальном тур�
нире на Играх�2014 в Сочи возмутил даже депу�
татов ЛДПР во главе с Владимиром Жиринов�
ским, инициировавших в связи с этим абсолют�
но бредовый закон о запрете спортсменам уча�
ствовать более чем в двух Олимпиадах: мол, из�
за таких, как Плющенко, талантливая молодёжь
не может никуда пробиться.

Вот тут�то и возникает самый интересный
момент. Под «юными дарованиями» в первую
очередь подразумевался Максим Ковтун. Одна�

ко перспективы так называемого преемника
Плющенко весьма туманны: нынешний сезон
он по существу провалил, а его внезапные паде�
ния стали просто притчей во языцех. Сергей Во�
ронов, второй претендент на опустевший трон,
более стабилен, но, глядя на его выступления,
понимаешь: место на европейском пьедестале
— предел его возможностей. Ну а строить про�
гнозы в отношении Адьяна Питкеева рановато:
большие авансы в его возрасте выдавали и Арту�
ру Гачинскому, но тот хотя бы разок побывал
бронзовым призёром мирового первенства.

В общем, как ни крути, а на внутрироссий�
ском уровне условно здоровый и тренирован�
ный Плющенко с такими�то горе�соперниками
и по сей день будет вне конкуренции. И это от�
кровенно пугает: почти за десять лет, минувших
с момента безоговорочного триумфа Евгения на
Играх�2006 в Турине, в сборной не появилось
ни одного мастера под стать ему или другим
олимпийским легендам России — Урманову,
Кулику, Ягудину.

Что же касается европейского и мирового
уровня, то здесь конкурентоспособность Плю�
щенко под огромным вопросом: вряд ли наш
покалеченный великовозрастный мастер в со�
стоянии тягаться на постоянной основе с моло�
дой амбициозной порослью в лице испанца Ха�
вьера Фернандеса, японца Юдзуру Ханю, ка�
надца Патрика Чана и казахстанца Дениса Тена.
Тем, кто по старинке верит в его былую мощь,
хочется ответить пушкинскими строчками:
«Онегин, я тогда моложе, я лучше, кажется, бы�
ла…» И информация о том, что даже в отпуске
на Сейшелах именитый фигурист вместо отды�
ха отрабатывает тройные тулупы и аксели прямо
на белоснежном песке, уже не внушает прежне�
го оптимизма и веры в неиссякаемые силы рос�
сийского виртуоза.

Кстати, в вопросе о возвращении Плющенко в
большой спорт немаловажную роль скорее всего
сыграла и ещё одна примечательная деталь: в за�
вершившемся сезоне «наше всё» числился в со�
ставе сборной, аккуратно получал причитавшу�
юся зарплату, чем неоднократно провоцировал
недовольство народных масс, взывавших к его
совести и поминавших тихим добрым словом не�
угомонную супругу фигуриста. Впрочем, в пост�
олимпийский год «мёртвые души» найдутся поч�
ти в любом виде спорта. Никто же не осуждает за
эксплуатацию былых заслуг других героев Игр —
Аделину Сотникову или Татьяну Волосожар с
Максимом Траньковым. Правда, сейчас, когда
бюджеты федераций зимних видов спорта стре�
мительно урезаются, от «статистов» придётся из�
бавляться. Посему и Плющенко вынужден опре�
делиться со своим статусом, хотя, чего лукавить,
выступать полноценно у него уже нет ни сил, ни
здоровья. И всё же…

И всё же в истории современного мирового
фигурного катания Евгений Плющенко — трёх�
кратный чемпион мира, семикратный Европы и
десятикратный России — явление, бесспорно,
уникальное. Доблестный участник четырёх(!)
Олимпиад, на каждой из которых он завоёвывал
медали («серебро» в Солт�Лейк�Сити�2002, «зо�
лото» в Турине�2006, «серебро» в Ванкувере�
2010 и «золото» в командном турнире в Сочи�
2014), делит с Йиллисом Графстрёмом, знаме�
нитым шведским мастером конька 20—30�х го�
дов XX века, рекорд по количеству олимпий�
ских наград в фигурном катании. Поэтому не
особенно удивляет, что, объявляя о возвраще�
нии в большой спорт, «наше всё» на самом деле
идёт на самый смелый и авантюрный в истории
этого вида спорта эксперимент, замахиваясь на
пятые в своей карьере Игры — в Пхёнчхане в
2018 году. Утопичность замысла видна невоору�
жённым глазом: к моменту главного зимнего
турнира четырёхлетия Евгению стукнет 35 —
для фигуриста, особенно одиночника, это глу�
боко пенсионный возраст.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Итак, он снова возвращается… Уходя уходи — это точно не девиз Евге�
ния Плющенко: ведь «наше всё», уже трижды в разные годы официально
объявлявший об окончании спортивной карьеры, опять готов выйти на лёд
и принять участие в соревнованиях, дабы защитить честь страны. Да, вид�
но, совсем обнищало талантами отечественное мужское одиночное ката�
ние, если и по сей день остро нуждается в услугах травмированного�пере�
травмированного 32�летнего фигуриста, колени и позвоночник которого,
судя по описанию ряда проведённых на них сложнейших операций, пред�
ставляют собой набор болтиков, винтиков, гаечек и шурупчиков.

Евгений Плющенко: 
«пришествие» четвёртое

● Евгений Плющенко в раздумье: а не
замахнуться ли ему на пятую Олимпиаду?..

Сюрпризы науки

Мороженое 
спасёт от мигрени?

Группа учёных из США с помощью мороженого и ледя�
ных напитков обнаружила механизм самозащиты голо�
вного мозга, который в перспективе поможет создать но�
вые препараты против мигрени и других типов головной
боли, сообщает агентство «Рейтер» со ссылкой на пресс�
релиз Американского психологического общества.

В ХОДЕ научных изыска�
ний велись наблюдения
за мозговым кровотоком

тринадцати здоровых взрослых
людей в то время, как те потя�
гивали ледяную воду через тру�
бочку, упирающуюся в верхнее
нёбо, дабы вызвать «замерза�
ние мозга». В итоге удалось ус�
тановить: кратковременная го�
ловная боль, возникающая в
этом случае, вызывается вне�
запным усилением кровотока в
передней церебральной арте�
рии мозга (ПЦАМ). Неприят�
ные ощущения исчезали, как
только эта артерия вновь со�
кращалась.

Как объяснил Жорж Серра�
дор, руководитель исследова�
ния из Гарвардской медицин�
ской школы, стремительное
расширение, а затем сокраще�
ние ПЦАМ, возможно, явля�
ются своего рода самозащитой
головного мозга — одного из
наиболее важных органов,
крайне чувствительного к тем�
пературе. Посему расширение

сосудов приводит к движению
тёплой крови внутри мозговых
тканей, необходимому для
поддержания приемлемой
температуры.

Поскольку череп представ�
ляет собой закрытую структу�
ру, отмечает учёный, в резуль�
тате внезапного притока кро�
ви может повышаться давле�
ние и возникать боль. После�
дующее сокращение артерии,
вероятно, служит одним из
способов снизить давление,
прежде чем оно достигнет
опасного уровня.

Изменения мозгового кро�
вотока, близкие к наблюдае�
мым при «заморозке мозга»,
могут быть связаны с мигре�
нью и другими типами головной
боли, полагает Серрадор. Ос�
таётся лишь найти способ кон�
тролировать кровоток, что по�
способствует появлению но�
вых лекарств для людей, стра�
дающих подобным недугом. 

Алёна ДУНАЕВА.

Объявление
Редакция «Правды» приглашает

на работу на полную рабочую неде(
лю корректора, имеющего опыт
работы в газете. Подробности по
тел. 8(499(257(34(82.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых
отделениях России можно

оформить подписной
абонемент на газету
«Правда» на второе
полугодие 2015 года. 

Кроме того, ещё не поздно
подписаться на «Правду» 

на июнь. 

Наш индекc 
остаётся 

прежним —
50102.

Сведения о газете «Правда», в
том числе её индекс и цена подпи(
ски, по(прежнему приведены в 
I томе объединённого каталога
«Пресса России». Узнать на почте
этот каталог «в лицо» очень про(
сто: его обложка — зелёного цвета.


